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Это был последний день пребывания в Иерусалиме нашей группы 
во время весенней молитвенной поездки в Израиль 2013 года. 

Для нас этот день всегда особенный. Обычно рано утром мы уже в 
Гефсиманском саду, где вспоминаем о страстях Господних перед тем, 
как Он будет взят в плен, предан пыткам и оскорблениям, чтобы быть 
вознесённым на крест. Мы говорим о том, что именно здесь, в саду, 

во время Его молитв к Отцу, в эту последнюю ночь рождалась завтрашняя победа Господа. Рож-
далась Его верой.

После Гефсиманского сада мы отправляемся на место протестантской Голгофы, где у пустой 
могилы, вырубленной в скале, совершаем святое причастие, вспоминая о смерти и воскресе-
нии Господа вместе с сотнями братьев и сестёр, приехавших сюда из разных стран мира. Затем 
в память о посещении Святой земли мы сажаем деревья неподалёку от Иерусалима. В конце дня 
мы оказываемся на Елеонской (Масличной) горе, чтобы попрощаться с золотым Иерусалимом. 
Утром следующего дня наш маршрут идёт уже в сторону Иудейской пустыни, Мёртвого моря и 
далее через Негев к Красному морю. 
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а путь к свободе – умереть свободными… С тру-
дом мужчины соглашаются с ним. Каждый из 
них возвращается в свой дом и убивает детей, 
жену, родителей. После этого они собираются 
вновь вместе и бросают жребий - выбирается 
десять мужчин, которые убивают остальных. 
Снова жребий. Теперь уже один убивает остав-
шихся девять. Последний падает на меч и по-
гибает.

Ранним утром римские легионеры в пред-
вкушении лёгкой победы врываются в кре-
пость, но к их изумлению все защитники кре-
пости уже мертвы! Так повстанцы лишили Рим 
победы…

Прошли века, и Масада стала символом 
непобедимости еврейского народа, непобе-
димости Израиля. Теперь сюда ежегодно при-
ходят солдаты армии обороны Израиля, чтобы 
принять присягу и произнести особенную клят-
ву: «Масада не падёт вновь!» Сюда каждый год 
приезжаем и мы, чтобы помолиться, вспом-
нить о героях Масады и также сказать: «Маса-
да не падёт вновь!». 

Итак, весенним утром 2013 года наша 
группа находилась на Масаде. Мы были на ме-
сте синагоги, где в последнюю ночь повстанцы 
принимали решение. Два события: последняя 
ночь Господа в Гефсиманском саду и послед-
няя ночь повстанцев на Масаде будто совме-
стились где-то внутри меня, и я, как никогда, до 
боли в сердце, осознал и пережил слова апо-
стола Павла: «От их падения спасение язычни-
кам» (Рим.11:11). Пришло ясное понимание, 
что за моё спасение страдал и принимал мучи-
тельное решение не только Господь, но также и 
еврейский народ. В их страдании и вере Мес-
сии Израиля и самого Израиля родилось моё 
спасение. Иисус прошёл Свой путь от смерти и 
на третий день к воскресению. Тем же самым 
путём идёт и Его народ. Две тысячи лет его рас-
сеяния, страдания и слёз остаются позади. На-
ступает третий день, третье тысячелетие – день 
воскресения!

Виленский гаон, известный еврейский 
мудрец, живший в 19 веке, писал, что, когда 
еврейский народ находился на земле Израиля, 

это было похоже на то, как душа находится в 
теле. В это время народ был жив для Всевыш-
него. Между народом и Богом были живые от-
ношения: Он говорил к народу, тот слышал Его, 
евреи молились Нему, Он принимал их молит-
вы. Именно в это время миру была подарена 
Книга Жизни – Библия. 

Но затем евреи были рассеяны на 2000 
лет (вспомним историю Великого восстания и 
Масады) и покинули землю Израиля. «Это оз-
начало одно, - говорил гаон, - душа покинула 
тело, и народ на две тысячи лет стал трупом». 
Небесный диалог Бога с Его народом был пре-
рван. «Но я верю, - утверждал Виленский гаон, 
- что в последние времена, подобно упавшему 
в землю зерну, казалось, уже совсем погиб-
шему, но неожиданно вдруг дающему новую 
жизнь, воскреснет из мёртвых и еврейский 
народ!»

Друзья, воскресение Израиля - это ровно 
то, что мы с вами сегодня можем видеть соб-
ственными глазами! Не только видеть, но и 
быть участниками в этом воскресении. Через 
две тысячи лет рассеяния и страданий народ 
вновь возвращается на обетованную ему Бо-
гом землю.  Душа возвращается в тело! Путь 
Мессии от смерти к воскресению завершает-
ся и Его народом. Сухие кости поднимаются из 
могил, из стран рассеяния, чтобы, вернувшись 
на свою землю, облечься плотью и наполнить-
ся Святым Духом (Иезек.37). Третий день уже 
близко, когда дух умиления и благодати изо-
льётся на собравшийся Израиль, и он вновь 
оживёт, узрит Его, вновь станет Его народом 
(Зах.12:10). А Он станет его Богом. 

Только давайте помнить: это всё произой-
дёт не без нас, не без наших молитв и не без 
наших добрых дел (Евр.11:40). Давайте пом-
нить, что за наше спасение пролита не только 
кровь Господа, но и еврейского народа, что 
мы - должники перед ним (Рим.15:27). А пото-
му, ожидая прихода нашего Господа, давайте 
неустанно провозглашать: «Масада не падёт 
вновь!» 

Но в эту последнюю поездку обычный по-
рядок был совершенно нарушен по независи-
мым от нас обстоятельствам. Утром мы были 
на протестантской Голгофе, совершили прича-
стие, после чего посадили деревья. Затем мы 
попрощались с Иерусалимом с вершины Мас-
личной горы, а в самом конце посетили Гефси-
манский сад. Я был очень огорчён всеми эти-
ми изменениями, мне казалось, что из-за них 
наши паломники не получили того, что должны 
были получить. Но, как сейчас мне кажется, у 
Бога был на это план.

Утром следующего дня мы выехали из 
Иерусалима и через пару часов оказались на 
вершине Масады. Эта одиноко стоящая посре-
ди Иудейской пустыни гора-крепость сегодня 
известна всему миру. Именно в этой непри-
ступной крепости, построенной когда-то Иро-
дом Великим, пыталось укрыться около тысячи 
повстанцев и членов их семей, оставшихся в 
живых после поражения в Великом еврейском 
восстании и разрушения Храма в Иерусалиме 
в 70 г.н.э. 

Три года повстанцы находились в окруже-
нии многотысячной римской армии. Три года 
этой армией строилась огромная насыпь, по 
которой, в конце концов, римлянам удалось 
поднять к стенам крепости стенобитные ору-
дия. После непродолжительного сопротивле-
ния стены были разрушены. Пришло время 
для римских мечей. Но наступила ночь, и атака 
была отложена. Последняя ночь для повстан-
цев на Масаде… 

В эту ночь в синагоге на вершине горы 
собрались все взрослые мужчины. Здесь они 
молятся, они обращаются к Отцу, не зная, ка-
кое решение им следует принять: воевать до 
конца или сдаться в плен. Вместе с ними на 
вершине горы находятся их дети и жёны. Вы-
бор невероятно труден и мучителен. И тогда 
лидер повстанцев Масады Елиазер Бен Яир 
обращается к ним с пламенной речью, в ко-
торой говорит о том, что если даже завтра они 
сдадутся в плен, мужчины будут убиты римля-
нами, их жён изнасилуют, а детей уведут в раб-
ство. Он говорит им, что есть всего лишь один 

Масада не падёт вновь!
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Сегодня мир наблюдает. 
А что делаешь ты?
Борис Кохан - старший пресвитер РЦ ХВЕ Белгородской 
области (ЦФО), старший пастор «Белгородской 
христианской церкви»

Но давайте сегодня вспомним, что в Свя-
щенном Писании есть удивительное обетова-
ние, данное Богом Израильскому народу, свя-
занное с солнцем, луной, звездами и шумом 
морских волн: «Так говорит Господь, Который 
дал солнце для освещения днем, уставы луне и 
звездам для освещения ночью, Который воз-
мущает море, так что волны его ревут; Господь 
Саваоф — имя Ему. Если сии уставы переста-
нут действовать предо Мною, говорит Господь, 
то и племя Израилево перестанет быть наро-
дом предо Мною навсегда» (Иер.31:35,36). 
Думаем ли мы, наблюдая за восходом солнца, 
что это знамение, которым каждое утро Бог на-
поминает миру и нам с вами: израильский на-
род все еще является Его народом! И так будет 
до скончания мира, пока солнце не померкнет, 
луна не даст света, и звезды не падут с неба. 
Чуть выше, в этой же главе, Бог дает обеща-
ние заключить с домом Израиля и домом Иуды 
Новый завет: «Вот наступают дни, говорит Го-
сподь, когда Я заключу с домом Израиля и с 
домом Иуды Новый Завет, не такой завет, ка-
кой Я заключил с отцами их в тот день, когда 
взял их за руку, чтобы вывести их из земли Еги-
петской; тот завет Мой они нарушили, хотя Я 
оставался в союзе с ними, говорит Господь. Но 
вот завет, который Я заключу с домом Израи-
левым после тех дней, говорит Господь: вложу 
закон Мой во внутренность их и на сердцах 
их напишу его, и буду им Богом, а они будут 
Моим народом. И уже не будут учить друг дру-
га, брат брата, и говорить: «познайте Господа», 
ибо все сами будут знать Меня, от малого до 
большого, говорит Господь, потому что Я про-
щу беззакония их и грехов их уже не воспомя-

ну более» (Иер.31:31-34). Когда мы читаем эти 
слова пророка, о ком мы думаем? Мы думаем 
о себе, о народах мира или о народе Израиль-
ском? «Также и чашу после вечери, говоря: сия 
чаша [есть] Новый Завет в Моей крови, кото-
рая за вас проливается» (Лук. 22:20). 

В ту ночь Иисус заключил обещанный Но-
вый Завет, и мы не должны игнорировать тот 
факт, что все Апостолы были евреями. Таким 
образом, исполнилось обещание Бога. Он за-
ключил Новый Завет со своим избранным 
народом, народом Израиля, а мы, язычники, 
стали впоследствии сонаследниками и со-
участниками этого завета. Апостолам трудно 
было принять мысль, что язычники также стали 
участниками завета, так же, как сегодня труд-
но кому-то принять, что евреи являются наро-
дом Нового Завета. Апостолу Петру пришлось 
объясняться с другими Апостолами по этому 
вопросу: «Петр отверз уста и сказал: истинно 
познаю, что Бог нелицеприятен, но во всяком 
народе боящийся Его и поступающий по прав-
де приятен Ему. Он послал сынам Израилевым 
слово, благовествуя мир чрез Иисуса Христа; 
Сей есть Господь всех» (Деян.10:34-36). Но 
совсем скоро уже Апостолу Павлу пришлось 
объясняться в отношении евреев: «Ибо не 
хочу оставить вас, братия, в неведении о тай-
не сей, — чтобы вы не мечтали о себе, — что 
ожесточение произошло в Израиле отчасти, 
до времени, пока войдет полное число языч-
ников; и так весь Израиль спасется, как напи-
сано: придет от Сиона Избавитель, и отвратит 
нечестие от Иакова. И сей завет им от Меня, 
когда сниму с них грехи их. В отношении к бла-
говестию, они враги ради вас; а в отношении 

к избранию, возлюбленные Божии ради отцов. 
Ибо дары и призвание Божие непреложны» 
(Рим.11:25-29). Потрясающие по силе слова. 
Сказано все очень конкретно и однозначно. 

Но нам даже сегодня приходится объяс-
няться с некоторыми христианами, отвечая 
на вопрос, причем здесь евреи, почему мы 
говорим об Израиле и какое отношение евреи 
имеют к нашему спасению? Почему я об этом 
говорю? Знаете, мы каждый день становимся 
по отношению к одним событиям - участника-
ми, по отношению к другим - зрителями, на-
блюдателями. 

Сегодня мир наблюдает за тем, что про-
исходит на мировой арене, наблюдает за Из-
раилем, тем, что с ним происходит и чем все 
закончится. Сегодня и Церковь часто занимает 
позицию наблюдателя, зрителя. Мы с ведром 
своего «духовного попкорна» сидим в уютных 
креслах зрительного зала и со стороны наблю-
даем за событиями, частью которых не явля-
емся (или являемся?). Мы упорно остаемся 
зрителями в тех обстоятельствах, в которых Бог 
ожидает видеть нас в качестве действующих 
лиц. Надо сказать, что сегодня все быстро ме-
няется. Кто-то встает из удобного кресла, чтобы 
шагнуть туда, за экран, на арену событий, от-
казавшись оставаться всего лишь наблюдате-
лем. 

Участие Церкви в тех процессах, которые 
разворачиваются в Израиле, - это не гумани-
тарная акция, не благотворительность. Это 
пророческая миссия по отношению к Израиль-
скому народу, которая возложена на Церковь 
Богом накануне прихода Мессии: «Так говорит 
Господь Бог: вот, Я подниму руку Мою к наро-
дам, и выставлю знамя Мое племенам, и при-
несут сыновей твоих на руках и дочерей твоих 
на плечах» (Ис.49:22). Сегодня мы - те народы, 
которые на своих руках несут сынов Израиля 
в землю обетованную во исполнение пророче-
ства. Сегодня все больше и больше христиан 
начинают задумываться об Израильском наро-
де. И это не просто дань моде. Сегодня, когда 
Бог поднимает Свои руки к народам, народы 
начинают видеть начертанный на них Израиль 
и стены Иерусалима: «Вот, Я начертал тебя на 
дланях Моих; стены твои всегда предо Мною» 
(Ис.49:16). 

Сегодня Израиль радуется, иногда со сле-
зами, видя, что в среде христиан родилось 
огромное количество детей Божьих, которые от 
всего сердца любят Израиль, молятся за него, 
сажают деревья, жертвуют финансы, благотво-
рят. Один знакомый раввин в Израиле сказал 
мне: «Вы больше евреи, чем многие из тех, 

которые живут здесь, вы - настоящие друзья». 
Мы живем в удивительные времена. Израиль 
для Церкви - это не кипы, семисвечники и шо-
фары. Нам не надо пытаться примерять чужие 
одежды. Мы живем во времена, когда Бог по-
ворачивает Церковь лицом к Израилю, а Изра-
иль лицом к Церкви. 

Сегодня церковь смотрит на помощь евре-
ям иногда с настороженностью, как наблюда-
тель, не понимая, причем здесь мы, христиа-
не. Да, мы не против добрых дел - занимаемся 
благотворительностью, совершаем дела мило-
сердия. Помощь евреям рассматриваем тоже 
как одно из добрых дел. Но евреи вполне мог-
ли бы обойтись и без нас. Тогда в чем смысл 
доброго дела, если в нем нет острой необходи-
мости? И в таком вот подходе обнаруживает-
ся непонимание потрясающих процессов, со-
временниками которых нам посчастливилось 
стать. Процессов пророческих по своей значи-
мости, процессов, которые совершает Господь 
на наших глазах: «Непременно соберу всего 
тебя, Иаков, непременно соединю остатки Из-
раиля, совокуплю их воедино, как овец в Восо-
ре, как стадо в овечьем загоне; зашумят они 
от многолюдства» (Мих.2:12).

Израиль находится сегодня в своей месси-
анской стадии развития. Величайший кризис, 
который пережили евреи во время Второй ми-
ровой войны, массовое истребление, которое 
чуть не закончилось полным уничтожением на-
рода, стало той точкой кипения, точкой невоз-
врата, которая сдвинула ось мировой истории 
и зажгла зеленый свет на Божественном  све-
тофоре в судьбе Израильского народа. Это со-
бытие подвело черту под временами рассея-
ния. Начался новый период: «И соберу остаток 
стада Моего из всех стран, куда Я изгнал их, 
и возвращу их во дворы их; и будут плодиться 
и размножаться. И поставлю над ними пасты-
рей, которые будут пасти их, и они уже не будут 
бояться и пугаться и не будут теряться, говорит 
Господь. Вот, наступают дни, говорит Господь, 
и восставлю Давиду Отрасль праведную, и во-
царится Царь, и будет поступать мудро, и будет 
производить суд и правду на земле. Во дни 
Его Иуда спасется и Израиль будет жить без-
опасно; и вот имя Его, которым будут называть 
Его: «Господь оправдание наше!» Посему, вот 
наступают дни, говорит Господь, когда уже не 
будут говорить: «жив Господь, Который вывел 
сынов Израилевых из земли Египетской», но: 
«жив Господь, Который вывел и Который при-
вел племя дома Израилева из земли северной 
и из всех земель, куда Я изгнал их», и будут 
жить на земле своей» (Иер.23:3-8).

О чем мы думаем, когда наблюдаем утренний восход солнца или вечерний закат? О чем 
мы думаем, когда любуемся яркой луной и звездами в ночном небе? Или когда слышим шум 
морских волн? Конечно же, каждый думает о чем-то своем. 

Зо
в 

Си
он

а
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22 мая мы стали 
одним новым человеком
Борис Васюков - координатор Рабочей группы по ведению иудео-христианского 
диалога в России, национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,   
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона»

Это был невероятный вечер!
22 мая 2013 года в московском Библейском Центре «Слово Жизни» происходило то, чего не 

должно было происходить, потому что этого не происходило никогда! Иногда мне казалось, что я 
«выпал из времени», что я нахожусь где-то в «завтра», в том, о чём мы постоянно и долго моли-
лись, чего мы, мечтая, ожидали верой, чего сегодня никак не могло быть!

Это был вечер, посвящённый празднованию 65-й годовщины провозглашения независимо-
сти Израиля, на который пришли не только христиане (их было около 800 человек), но и гости 
из Израиля и из еврейских общин и организаций России, да ещё какие! Джош Райнстайн - 
директор Форума христианских друзей Кнессета, Давид Ротем - член Кнессета, председатель 
Форума христианских друзей Кнессета; Йоель Развозов - член Кнессета; Шай Хермеш - пред-
седатель, Всемирный Еврейский Конгресс, Израиль; Сэм Грюндверг – генеральный исп. дирек-
тор, Всемирный Еврейский Конгресс, Израиль; Моше Лешем - член исполнительного комитета, 
Всемирный Еврейский Конгресс Израиль; Говард Флауер – директор по алие Международного 
Христианского Посольства в Иерусалиме; Алла Гербер – Член Общественной Палаты РФ, Пре-
зидент фонда «Холокост»; Ефим Гологорский – председатель Международного общества быв-
ших узников гетто и концлагерей; Юрий Домбровский – председатель Попечительского совета 
Российского Еврейского Конгресса; Адольф Соломонович Шаевич – главный раввин России; 
Илона Хильковская – Посланник Еврейского Агенства для Израиля в России; Алекс Кагальский 
– советник, пресс-атташе Посольства государства Израиль в России.

То, о чём говорили эти гости и было тем невероятным и удивительным, что наше христи-
анское ухо никогда не слышало. На сцену поднимались пожилые израильтяне, члены Прави-
тельства Израиля, прошедшие многие войны, не раз встречавшиеся лицом к лицу с врагом. 
Встретившись лицом к лицу с друзьями, сотнями друзей, приветствующих их аплодисментами 
и радостными возгласами, они вдруг откладывали в сторону приготовленные конспекты своих 
речей и начинали говорить то, что было спрятано глубоко в их сердцах:

- У нас один Бог.
- У нас одно Писание.
- Нам нечего делить!
Для членов Кнессета приезд в Москву был рабочей поездкой. Их цель – найти среди христи-

ан России друзей Израиля. Именно для этой цели (и только для этой!) Правительство Израиля и 
создало внутри Кнессета Форум Христианских Друзей.

Шай Хермеш, освобождавший во время Шестидневной войны Старый город и Стену Плача 
(Западную Стену), удивлённо восклицал со сцены:

- Разве лет пять назад я бы поверил, что буду праздновать годовщину провозглашения неза-
висимости Израиля в Москве! И не где-нибудь, а в церкви!!!

Давид Ротем, потерявший в боевых действиях ногу, с трудом поднялся на протезе на сцену, 
посмотрел на аплодирующий ему зал и недоумённо произнёс:

- Друзья! Чем мы занимались две тысяч лет! Сколько доброго мы могли бы за это время 
вместе сделать!

Я сидел, смотрел на происходящее и не верил своим глазам и ушам. Передо мною стояли 
семнадцать лет, которые мы с моей женой отдали служению восстановления Израиля. Семнад-
цать лет неприятия и отчуждения между нами и ими. Каким трудом, каким терпением строились 

наши отношения! Мы шли в их дома, в их об-
щины, искали возможности быть к ним ближе, 
чтобы помочь им. И не всегда их двери были от-
крыты для нас.

Но то, что происходило на праздничном ве-
чере, свидетельствовало совершенно об обрат-
ном. Сейчас ОНИ искали встречи с нами, ОНИ 
хотели показать нам, что они - наши друзья и же-
лают развивать с нами дружеские отношения. 
Все выступающие говорили об этом, не только 
израильтяне, но и главный раввин России Шае-
вич А.С., член Общественной Палаты РФ, прези-
дент Российского фонда «Холокост» Алла Гербер 
и многие другие. Все.

И я вспомнил строчки из «Песни песней»: 
«На ложе моём ночью искала я того, которого 
любит душа моя, искала и не нашла его. Вста-
ну же я, пойду по городу, по улицам и площа-
дям, и буду искать того, которого любит душа 
моя; искала и не нашла его…» (П.П.3:1-2).

Эти стихи о еврейском народе, ищущем 
того, кто ответит ему чистой и безусловной лю-
бовью. Это и история семнадцати лет наших по-
пыток к общению с евреями. Мы были рядом, 
мы сотрудничали, но в этом было мало любви.

Однако стихи из Песни Песней этим не за-
кончились! «Едва я отошла…, как нашла того, 
которого любит душа моя, ухватилась за него, 
и не отпустила его, доколе не привела его в 
дом матери моей и во внутренние комнаты 
родительницы моей» (П.П.3:4).

Это и есть то новое, чего не было прежде. 
Израиль сам отправился на поиски тех, кто лю-
бит его. И здесь, в Москве, нашёл их. И мы ухва-
тились друг за друга. И все присутствующие на 
вечере христиане пережили вдруг невероятное 
присутствие Божье, как будто мы вошли во что-
то новое, то, что раньше было закрыто для нас. 
Мы вошли в их открытые сердца, и уже ничто не 
разделяло нас. Стена между нами была оконча-
тельно разрушена, и мы вдруг в Нём стали од-
ним новым человеком (Еф.2:15).

Сегодня мы понимаем, что эта встреча не 
была случайной. Она была приготовлена Самим 
Господом. И Он поведёт нас дальше навстречу 
друг к другу иными, более высокими и значимы-
ми путями.

P.S. Члены Кнесета, присутствовавшие на 
праздничном вечере, пригласили Рабочую Груп-
пу по ведению иудео-христианского диалога в 
России на встречу в Иерусалиме.
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Эйтан - житель кибуца Малькия на севере 
Израиля у самой границы с Ливаном. И не 
просто житель, а начальник службы безопас-
ности. Мы познакомились в прошлой поездке, 
осенью 2012 г. Мне сразу понравилась его от-
крытость, искренность, доброта в глазах по от-
ношению к нам - «туристам» из России. Кстати 
сказать, автобус с туристами в Малькии, как 
и в Сдероте, Бахре — почти «нонсенс». На во-
прос о туристическом маршруте по Святой 
Земле, Эрец-Исраэль, вы называете эти «горя-
чие» точки наряду с известными всему миру 
местами, которыми изобилует Страна: Стена 
Плача, Храмовая гора, Сад Могилы (проте-
станская Голгофа), гора Фавор, Генисаретское 
море, Назарет, Тверия, Кейсария и многие 
другие места - это неизменно. Но к ожидае-
мым местам добавились и вошли в сердце 
именно эти, можно сказать, небезопасные и 
рискованные для посещения населенные пун-
кты. Да, мне нужен РЕАЛЬНЫЙ ИЗРАИЛЬ с его 
людьми, живущими на грани риска и полагаю-
щимися только на Всевышнего и на защиту в 
лице солдат Армии Обороны Израиля (заметь-
те: единственная армия, позиционирующая 
себя как Армия Обороны). 

…Детские бомбоубежища, разрисован-
ные внутри подводными обитателями, чтобы 
бетон не «давил» своей мрачной серостью, 
шокируют. Я и представить не мог, что такие 
существуют. Разве к этому можно (и нужно ли) 
привыкать?! А они привыкли. Дети смеются, 
радуются, шалят. Люди доброжелательны, при-
ветливы, улыбчивы. Бог, благослови народ Из-
раиля, дай мир приграничным городам и по-
селениям! Укрепи дух жителей Страны.  

Картинка идущих молодых ребят и деву-
шек в военной форме с автоматом за плеча-
ми в любом городе Страны - в кафе и больни-
це, на вокзале и стадионе, от Голан до Эйлата 

- стала привычной, даже успокаивающей и об-
надеживающей. Она «удивляет» только гостей 
страны, ...да и то в первый раз.

Наши друзья очень благодарные люди. 
Они искренне радовались нашему приезду, 
выражали слова благодарности и доверия к 
нам, христианам, две тысячи лет преследу-
ющих и «громящих», уничтожавших «за Хри-
ста», по принадлежности к Народу Божьему 
и придумавших «Теорию замещения». Слава 
Богу, приходит покаяние и осознание наших 
ошибок с кровавыми последствиями... Они 
начинают доверять нам, робко и удивленно, 
но... доверять! Слава Богу ! Я видел это дове-
рие в глазах Эйтана, в глазах кибуцников, в 
детских садах и йешивах, в глазах раввина в 
г. Сдероте  до и, особенно, после молитвы на 
холме, с видом на Сектор Газа, когда мы, об-

нявшись с ним и его сыном Давидом спуска-
лись в город. Кстати, не просто город Сдерот, 
но, что тоже удивительно, - строящийся Сдерот, 
несмотря на частые обстрелы. Они начинают 
принимать нас «как своих». Не только из-за по-
жертвований и слов любви. Наше соучастие в 
их противостоянию злу, агрессии и насилию, 
наше сопереживание, поддержка, внимание 
к их стойкости и мужеству объединило нас. Это 

больше, чем просто объятия, ведь обнимают-
ся иудей и христианин! Бог - автор наших от-
ношений. Наш Бог - Бог Израилев! 

Представить трудно: у жителей этого горо-
да выработался «синдром тишины»: что-то нас 
уже недели три не обстреливали... Сознание 
перевернулось с ног на голову. Постоянное 
ожидание опасности стало нормой жизни, а 
спокойствие и мир становится второстепен-
ным, нереальным. И, несмотря на ситуацию, 
жители строят новые дома (рядом или на 
месте разрушенных), проводят бар-мицвы, 

свадьбы, рожают детей, радуются и веселятся, 
молятся Всевышнему. 

Мы встречались с русскоязычной жен-
щиной, потерявшей при обстреле мужа-кор-
мильца. Несмотря на боль и трагедию, она 
не уехала с родной земли. Дома возводятся 
уже сразу с бомбоубежищами, остановки 
общественного транспорта оборудованы ми-
ни-бомбоубежищами. Нам показали «музей», 
а точнее склад обломков ракет, выпущенных 
со стороны Сектора Газа. К нашему стыду на 
многих из них стояли штампы: «Сделано в Рос-
сии» (Господи, прости нас). Вот такие дела...

Хочу ободрить и поблагодарить всех, кто 
жертвовал на помощь Израилю. В кибуце 
Малькия нам показали детскую игровую пло-
щадку, построенную на наши деньги. Также 
стала традицией посадка саженцев киви в 
приграничной зоне кибуца. Представьте: со 
стороны Израиля плантации киви, яблок, ви-
нограда, а со стороны Ливана - марихуана и 
холм с пулеметами в доте на его вершине... 
Сажали киви буквально «под прицелом». Хо-
рошо, прибыли военные машины «юнитов» 
(международные войска UN). Мы посадили 
саженцы и через часа три уехали. Юниты тоже 
не постоянно бывают... А наши друзья, дети, 
пожилые люди остались. И что там взбредет в 
голову обкуренному ливанцу, в какое время 

суток?..  РЕАЛЬНЫЙ ИЗРАИЛЬ.   
Не могу не написать о солдатах, охра-

няющих кибуц. Молодые  ребята из разных 
стран мира в полной военной экипировке (в 
постоянной жаре) в танках и бронемашинах 
удивленно смотрели на нас: «Вы действитель-
но не считаете нас оккупантами?!» Есть же со-
общения СМИ типа: «Израиль оккупировал..», 
«оккупированные территории..», «незаконные 
поселения..», и т.д. и т.п. Мы молились за них, 
благословляли. Они продемонстрировали в 
движении знаменитые танки «Меркава». Я 
вам скажу... - не забалуешься!  

Кстати, о военной технике. Над Мертвым 
(точнее Соленым) морем регулярно пролетали 
израильские боевые штурмовики. Незабы-
ваемые ощущения: отдых, лежишь на море 
(в буквальном смысле), читаешь журнал «Зов 
Сиона», и... в одно мгновение грозные «пти-
цы» возмездия прижимают тебя к «нетонущей» 
масляной воде (точнее раствору) или к пляж-
ному песку... Серьезные ребята... Борис Федо-
рович поясняет: «Превентивные полеты, облет 
границ».  Такие же «ощущения» мы пережили и 
в Эйлате. Но причина была другая — ракетный 
обстрел. «Железный купол» сработал!  Ракеты 
сбили над городом.  Но «ощущения» остались... 
Так же, как вой сирены и SMS дочери: «Папа, 
как вы там, а то по телеку передали...» Реаль-
ные ощущения РЕАЛЬНОГО ИЗРАИЛЯ… Бог, 
защити Израиль!

Сирены в Израиле воют по-разному по-
воду... Мы переживали сирену в память о 

погибших в терактах. Прожили вместе с На-
родом Минуту молчания в Память о жертвах 
Холокоста. 

Наша поездка совпала с днем Независи-
мости и Образования Израиля. Концерты, са-
люты, поздравления, торжества, всеобщая ра-
дость. Действительно, всенародный праздник. 
С семьями, с маленькими детьми. Радость 

98

Реальный Израиль
Анатолий Давидов - фонд «Эвен-Эзер», 
церковь «Благая Весть» (г. Москва)

Выражение «реальный Израиль» пришло ко 
мне только после третьей поездки (апрель 2013 г.). 
Эйтан спросил: «Что для тебя Израиль?» Непростой 
был ответ, неоднозначный. Я вспоминал первые 
две поездки. Первая как бы «туристическая», вто-
рая - паломническая. И вот третья, какая она, чем 
отличается? Ответ пришел в этой фразе: «Я хочу 
пережить РЕАЛЬНЫЙ ИЗРАИЛЬ». 

Зо
в 
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апо случаю Рождения (Возрождения) Эрец-Ис-
раэль объединила Страну и Народ. Мы были 
внутри этой радости!

Мне очень нравятся программы поездок. 
В предыдущей мы сплавлялись на кайяках 
по Иордану. В этой — грациозно «плавали» на 
«кораблях пустыни», верблюдах. И во всех по-
ездках — выход в Генисаретское море на ко-
раблике с неизменным обедом в ресторане, в 
меню которого входит рыба Петра с лимоном 
и кувшином прохладной воды. Полный цимес! 
А Кацрин с его оливковым маслом! Омовение 

в Иордане (Иорданит), шаббат у Стены Плача, 
Голанские высоты, музей под открытым не-
бом в Назарете, развалины Капернаума и 
молитва в синагоге на горе-крепости Масада, 
Кумран и подъем на гору над городом Шхем, 
горячие источники Хамат-Гадера и там же кро-
кодиловый питомник...

Несколько слов о Масаде. Римляне так и 
не завоевали эту крепость, построенную Иро-
дом Великим. Они к ночи (после трехлетней 
осады и возведении насыпи) проломили стену 
и решили утром завершить взятие непокор-
ных. Увиденное шокировало их. Осажденные 
не желая сдаваться предпочли смерть позор-
ному плену. У солдат Великого Рима не было 
победы, так как не было самого боя. Особенно 
неприятно было возвращаться в Рим. Не было 
Триумфа, их не встречали как победителей. 
Дух Масады остался в истории как дух непо-
бедимости. И этот дух непобедимости присут-
ствовал и в войнах 1948, 1967, 1973 годов. 
До сих пор военные аналитики не могут по-
нять победу Израиля в «шестидневной» войне, 
считая эту победу чудом. И это так. Бог — автор 
таких чудес. Как можно объяснить застывшие 
на месте сирийские танки, панику и страх их 
солдат. А спланированную сирийскими СМИ 
ложную информацию о захвате города Куней-
тра на Голанских высотах и последующую па-

нику сирийских войск, поспешно оставивших 
город. Израильтяне вошли в пустой город и …
вернулись на Голаны. Анекдотический случай. 
Дух Масады присутствует в армии и сегодня: 
«Масада не падет!» Бог смутил и рассеял в 
панике разум врагов Израиля. Сильный Бог 
Израилев! 

Интересная встреча произошла во время 
плавания на кораблике. Там же были и амери-
канские верующие. Мы вместе прославляли 
Бога, свидетельствовали о своем спасении, 
пели с командой кораблика христианские пес-
ни и гимны, а после я познакомился с одним 
из них. Оказалось, что он в 80-х годах тайно 
привозил Библии в Румынию и в СССР. Они 
молились за нашу страну и получили резуль-
тат в пробуждении России конца 80-х, начала 
90-х лет. Он был очень обрадован, узнав, что 
это произошло со мной именно в те годы. Мы 
были ответом на их труд, на их действия. Жи-
вым ответом! 

Как не вспомнить экскурсию и обед в 
Кнессете, парламенте Израиля. Мы заседали 
в креслах и пытались представить рабочую 
обстановку среди депутатов. А собрания в 
конференц-залах гостиниц, общения и зна-
комства, проповеди и рассказы Эли, Бориса 
Федоровича, Альберта Векслера - депутата 
Кнессета.

Хочется поблагодарить организаторов по-
ездок: Бориса Федоровича и Элю Васюковых, 
работников офиса «Эвен-Эзер» в Москве за их 
заботу от встречи в Домодедово и до прилета 

в Москву. Качественный сервис, первокласс-
ные номера в гостиницах, трансфер, отличное 
питание, духовная пища, встречи с интерес-
ными людьми. Посадка деревьев (стратегиче-
ское действие для Страны) и всегда впереди 
группы - несравненная и неизменная Нина 
Хаубен! Лучший гид Израиля. Знание истории, 
археологии, политики, обычаев и уклада жиз-

ни, традиций. Знание Библии, свободный 
быстрый поиск нужных мест Писания.., 
юмор, оптимизм, внимательность к людям…

Отдельно о посещении мемориального 
музея Яд ваШем (Имя и Память). Вообще 
писать об этой Трагедии, Катастрофе, - не 
хватит слов, слез, чернил, бумаги. Входишь 
одним человеком, выходишь измененным. 
Все твои (наши) проблемы меркнут на фоне 
Огня Холокоста. Преступления нацистов по-
казывает ту глубину скрытого зла в подсо-
знании человека, которую использует дьявол 
в попытках истребить человечество, а в пер-
вую очередь - Народ избранный.    Детский 
зал потрясает... Миллионы детских душ со-
провождают тебя в темноте в отраженных в 
зеркалах свечах. Имена погибших детей как 
с Небес напоминают о себе. В Зале Имен 
все новые и новые документы и фотографии 
приходят и скорбно занимают незаполнен-
ные места. Имена жертв Холокоста. Шесть 
миллионов погублено, шесть миллионов жи-
вут в возрожденной Стране - символично, 
не правда ли? Мои дедушка и бабушка, отец 
и мой дядя, поживший всего месяц после 
освобождения из концлагеря, прошли этот 
«естественный отбор» концлагерей. Их ос-
вободили в августе 44-го. Папа четыре раза 
пытался бежать, потерял зрение от удара 
рукояткой пистолета по голове. Слава Богу, 
живет, дай Бог ему здоровья. Он не любит 
рассказывать об этом. Но и забывать нель-
зя. Как можно забыть школьного учителя 
Януша Корчака, добровольно разделившего 
участь детей в газовой камере! Мы всегда 
молимся в Яд ваШеме у памятника учителю 
и его воспитанникам. Точно так же, как мо-
лимся и в кибуце Малькия у плит погибших 
первых поселенцев, проживших всего день 
в Своей стране, один, но свободный день 
в свободной стране, как и мечтали... Пред-
ставьте надпись на памятнике: «Погиб 15 
мая 1948 года»...  Возможно, он только из 
концлагеря… Один день... и вечная жизнь. 
РЕАЛЬНЫЙ ИЗРАИЛЬ. 

Вот такая поездка. Вот такой реальный 
Израиль. Ам Израиль, хай! Бог, благослови 
народ Израиля, дай мир Иерусалиму, защи-
ти Землю Обетованную! Измени отношение 
Церкви к избранному Народу! Дай мудро-
сти пасторам Церкви повернуться лицом к 
Израилю через покаяние и молитву, через 
реальную помощь РЕАЛЬНОМУ ИЗРАИЛЮ. 

Да будет так, аминь.

В 1996 году я ре-
шил уволиться с телеви-
дения. Это был мой по-
следний рабочий день.

Снимаем мы му-
жичка, главного повара гостиницы «Дан Панора-
ма», а в соседней комнате кто-то мычит.

Тут повар прерывается и кричит в стену: 
«Папа, они тебя все равно снимать не будут!»

Мычание прекращается. Я спрашиваю: 
- А зачем ему сниматься, вашему папе?
- Он хочет рассказать о своей жизни, - говорит 

повар, - может, сделаете вид? – Так, для блезира 
поснимайте, чтобы у него давление не подня-
лось…

- Рабочий день закончился, - отрезает мой 
оператор Ави и начинает собирать оборудова-
ние. (У них, на телевидении это было железно: 
7 часов работы, два обязательных перерыва... 
Собственно поэтому я и увольнялся - ничего но-
вого там уже нельзя было сделать.)

Стало мне больно, достал я свою камеру-мар-
тышку и сказал сыну-повару:

- Мне торопиться некуда. Показывайте папу.
Заходим в полутемную комнату, в кресле-ка-

чалке сидит старик и смотрит на меня круглыми 
глазами. Повар говорит:

- Папа, познакомься, это самый известный 
режиссер.

- Это было сразу после войны, - начинает ста-
рик, еще прежде, чем я успеваю сесть… - А это 
увидят люди? – подозрительно кивает на камеру.

- Обязательно, - говорю, – Это она выглядит, 
как мартышка. Но это профессиональная каме-
ра, дедушка. Говорите!

- Так вот, - говорит старик, - мы ездили по 
Польше, искали сирот. Мы постановили в на-
шем кибуцном движении, что должны успеть 
раньше религиозных. Те ведь тоже искали. Мы 
хотели, чтобы не заморочили они детям головы. 
Я-то знал, что такое религия, я жил и родился в 
Польше, в религиозной семье. Но вовремя оду-
мался… Так вот, приезжаю я в один монастырь, 

Слушай, Израиль
Семен Винокур - 
сценарист, киноре-
жиссёр и продюсер 
более восьмидесяти 
документальных 
и художественных 
фильмов. 
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под Краковом. Проводят меня к настоятелю. 
Говорю ему, так и так, я из Израиля, ищу де-
тей–сирот, хотим их вернуть на нашу истори-
ческую родину. Он мне говорит: «Садитесь, по-
пейте нашего чая травяного». Сижу, пью чай, а 
он рассказывает.

- Да, - говорит, - есть у нас еврейские дети… 
скрывать не буду… Наш монастырь брал де-
тей. Настоятеля соседнего монастыря повеси-
ли, когда узнали… Я боялся… но когда до дела 
доходило, не мог отказать. Ну, сами посудите, 
приходят евреи в монастырь. Тихо, ночью, что-
бы никто не видел. Стучат в окно. Открываю. 
Они заходят, с ними их сынок маленький, еле 
на ножках стоит, завернутый в пуховый платок 
- только глаза видны. Возьмите, говорят, зав-
тра нас увозят. И вижу, как мама ему личико 
открывает, волосики разглаживает и целует 
его, целует, чувствую, как прощается. И знаю 
я… - они не вернутся… Ну, как тут не взять?!.. 
Беру.

- Спасибо вам огромное, - говорю настоя-
телю, - вы настоящий праведник!..

А он мне говорит:
- И так, бывало по пять-шесть за ночь… Идут 

и идут. Я боюсь. Но беру. И братья в монасты-
ре, они все про это знали. И молчали. Ни один 
не проговорился.

- Спасибо вам, спасибо, - повторяю, - вам 
и всем братьям монастыря… Спасибо, что со-
хранили наших детей.

- А теперь вы приехали их забрать, - он про-
должает.

- Повезу их на родину, - говорю.
А он мне говорит:
- А как вы их отличите, детей ваших?
- Что значит, как отличу? – спрашиваю, – у 

вас же списки остались?!
- Нет, – говорит, - нет никаких списков. Мы 

никаких списков не составляли. А если бы их 
нашли, не дай Бог?!

- Послушайте, - говорю, - спасибо за спасе-
ние детей, конечно, но я без них не уеду. По-
кажите мне их. Я их заберу. И все.

- Вы что ж, насильно их заберете?
- Почему насильно, я им все объясню…
- Они ничего не помнят, что вы им объяс-

ните?
- Что у них были другие родители, - говорю, 

- что они наши дети…
- Мы их давно уже считаем нашими! деть-

ми, - говорит.
- Но они наши дети!
- Докажите! – говорит.
- Есть у наших детей, - говорю, - одно отли-

чие…
- Это наши дети! – говорит он жестко. – Ни-

какой проверки я делать не позволю.
И встает. И я встаю. И чувствую, что за 

мной встает весь наш многострадальный на-
род. И говорю веско:

- А ну-ка, ведите меня к детям.
- Хорошо, пойдемте, - говорит он спокойно, 

– но на меня не надейтесь. Сами определите, 
где ваши дети. На глаз.

И приводит он меня в большой зал. В такую 
огромную спальню.

И вижу я там много-много детей. Белобры-
сых, чернявых, рыжих - разных… Время вечер-
нее. Ложатся спать. Все дети причесаны, сыты, 
чистые личики, румянец на щечках… сразу 
видно - с любовью к ним относятся.

Стоим мы посреди зала, и настоятель гово-
рит мне:

- Ну, как вы определите, где ваши дети, а 
где нет?..

Молчу. Не знаю, что ему ответить.
А он мне говорит:
- Если ребенок захочет, мы насильно дер-

жать не будем. Обещаю вам, - и продолжает… 
просит, - родителей своих они не помнят. Вме-
сто их родителей - мы. Не мучайте их. Оставьте 
здесь.

Тут проходит мимо чернявенький, я ему 
на идише говорю: «Как поживаешь, малыш?» 
А он мне по-польски отвечает: «Здравствуйте, 
меня зовут Иржи, я вас не понимаю».

- У всех польские имена, - слышу я голос 
монаха. – Все говорят только по-польски. Их 
дом здесь.

И тут я окончательно понимаю, что ничего 
сделать не смогу. Что это насилием будет, если 
я буду искать их, объяснять, уговаривать… Ну 
даже если я определю, кто наши дети… - они же 
не согласятся ехать!.. Надо оставить все, как 
есть, - думаю. – И уходить.

Вот уже потушили свет. Вот уже все легли.
Поворачиваюсь, чтобы идти…
Смотрю на настоятеля. Он разводит рука-

ми. Думаю: «Ну не в тюрьме же я их оставляю, 
им здесь хорошо…»… И тут… откуда только все 
берется?!.. Впрочем, знаю, откуда!.. Из дет-
ства…

Я вдруг спрашиваю настоятеля:
- А можно, я им только один вопрос задам?..
- Можно, - говорит, - задавайте.
И тогда я набираю воздуха в легкие. И 

громко, чтобы все слышали, говорю: «Слушай, 
Израиль, Бог наш, Бог един»… До сих пор, му-
рашки по телу идут, когда это вспоминаю.

Вспоминаю, как все стихло… Такая тиши-
ны наступила!.. Гробовая тишина!.. И вдруг у 
окна приподнялись две головки,… а потом у 
двери еще две… и у прохода одна… Приподня-
лись и смотрят на меня… Смотрят и смотрят… 
И вижу я их глаза, - такие большущие, удивлен-
ные!... И тут спускают они ноги на пол. И вдруг 
начинают ко мне бежать!.. Как по команде. Со 
всех сторон. Стучат голыми ножками по полу 
и бегут. И так, слету, втыкаются в меня. А я 
плачу, не могу сдержать слезы. Обнимаю их, 
заливаюсь слезами!.. И повторяю все время: 
«Дети, мои дорогие, вот я приехал, ваш папа! 
Приехал я забрать вас домой!..»

Смолкает старик. Вижу, как дрожит у него 
подбородок.

- Не было дома, где бы ни знали мы этой 
молитвы, - говорит, - утром и вечером повто-
ряли: «Слушай Израиль, Бог наш, Бог один…»… 
- жила она в сердце… каждого.

Снова молчит. Я не прекращаю съемку. 
Вижу, это еще не конец. И действительно… он 
продолжает.

– Оглядываюсь я, - говорит он, - стоит этот 
мой настоятель. И так у него голова качается, 
как у китайского болванчика… и он тоже еле 
сдерживается, чтобы не завыть. И дети вдруг, 
вижу, разворачиваются к нему. На него смо-
трят, на меня оглядываются… снова на него… 
на меня… И вдруг начинают к нему пятиться… 
А я молчу. Сказал себе, что буду молчать. И 
все!.. Пусть сами решают.

И тут вдруг настоятель говорит:
- Дорогие мои дети… Как я счастлив… - го-

ворит, - что вы возвращаетесь домой.
Они останавливаются. Вижу, он еле выго-

варивает слова…
- Все исчезнет, дети мои, - говорит, - вот 

увидите! Не будет религий, наций, не будет 
границ… Ничего... Ничего не будет разъеди-
нять нас. Любовь только останется, - говорит.

И вдруг делает к ним шаг, обнимает их… и 
улыбается! Улыбается!..

– Любовь, - она и есть религия, - говорит. 
- Вот возлюбим мы ближнего, как самого 
себя… не меньше - не больше, - возлюбим!.. 
Как самого себя!.. Вот тогда и раскроется нам, 
что есть только Любовь. Что Он – Любовь, дети 
мои! Любовь!.. А мы все… – семья… Весь мир, 
дети мои – …большая семья!.. - И замолкает… 
Дети стоят, молчат. Я молчу. Все мы молчим…

- А я к вам обязательно приеду!.. – говорит 
он. - Обязательно приеду, а как же!.. Вы только 
не забывайте нас, там, дома. Потом повора-
чивается и уходит. Спотыкается у выхода, чуть 

не падает… 
- Так я их и привез сюда, - говорит старик. 

Двенадцать мальчиков. Всех мы воспитали в 
нашем кибуце. Я ими очень гордился. …Трое 
погибли в 73-м, в войну «Судного Дня». Тяже-
лая была война. Йоси сгорел в танке на Синае. 
Арье и Хаим прямым попаданием… Еще один 
Яаков поженился на Хане… такая была свадь-
ба веселая!... А через три года… в автобусе… 
в Иерусалиме… - это был известный теракт… 
подорвались. Настоятель приехать не успел… 

После этих слов старик замолчал.
Я понял, что съемка закончена. 
…Я уехал из этого дома уже поздним ве-

чером. Сын-повар приготовил мне такой 
ужин, какого я в жизни не ел. Я обещал, что 
смонтирую очерк и привезу им. Назавтра 
была срочная работа, я завершал свое пре-
бывание на телевидении. Они выжимали из 
меня последние соки. Через неделю я решил 
просмотреть материал. Вытащил кассету… Пу-
сто… Испугался. Стал вертеть туда - сюда, про-
верил, где только можно, даже поехал к своим 
ребятам операторам… подумал, может у меня 
что-то с головой. Одни мне сказали, что забыл 
включить на запись. Другие, что, может быть, 
кассету заклинило. Третьи… что эту камеру 
«JVC» надо выкинуть… В-общем, не снялось 
ничего… Вечером позвонил повару. Долго го-
товился к разговору… Он выслушал меня. По-
том сказал:

- Знаете, я вам очень благодарен. «Вот тебе 
раз!» – думаю. А он говорит:

- За то, что остались, выслушали его…
А потом вдруг говорит:
- Отец мой сейчас в больнице, похоже, что 

осталось ему несколько дней жизни. Но он ле-
жит тихий, как ребенок, не стонет, не кричит, 
улыбается…

 ***
Прошло много лет с тех пор. Честно гово-

ря, потом я слышал много подобных историй 
о том, как дети вспоминали молитву. Истории 
были похожи до мельчайших деталей. Я даже 
подумал грешным делом, что старик все это 
придумал… Но не давал мне покоя настоятель. 

- Идеалист, утопист, фантаст, – думал я о 
нем, - куда там этому миру до любви!.. А тем 
более до одной семьи… 

Но не отпускали меня его слова. Пока я 
не нашел доказательства, что так все и будет. 
Пока не встретил Учителя.

http://blog-vinokur.livejournal.com/25062.html

Из родника ТворцаЗов Сиона 67
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Распятие в еврейской традиции
(печатается с сокращением)

Однако в начале XX века произошел пово-
рот, связанный со сложными процессами куль-
турной интеграции евреев в жизнь окружаю-
щего христианского мира, волнами погромов, 
глобальными потрясениями, вызванными, 
прежде всего, Первой мировой войной. Ряд 
еврейских поэтов и художников, прежде всего 
символистов, начали переосмыслять не только 
древнееврейские архетипы — Синай, Храм, 
Завет, — но и христианские, раскрывая их в 
контексте судеб еврейского народа. Как отме-
чает известный исследователь идишской лите-
ратуры Дэвид Роскес, прежде неприкасаемая 
христианская топика стала для них не менее 
важным источником вдохновения, чем ха-
сидский фольклор. Еврейский поэт-символист 
Дер Нистер (сб. «Мысли и мотивы», 1907) об-
ращается к Марии с молитвой о рождении ее 
Сына, несмотря на ожидающую того трагиче-
скую судьбу: для поэта рождество Иисуса есть 
победа евреев и всего человечества над стра-
даниями, Б-га над сатаной, и Иисус мыслится 
как универсальный символ страданий и даже 
как Искупитель, равный еврейскому Мессии. 
…Поэт Ури Гринберг рассматривает окопы Вто-
рой мировой войны с вершины Голгофы. На 
картине Эфраима-Моше Лилиена 1903 года, 
посвященной мученикам кишиневского по-
грома, изображен распятый на кресте старик 
в талите, держащий свиток Торы, и его поддер-
живает ангел. Еще более пронзительное звуча-
ние приобрели для евреев христианские сим-
волы в свете Холокоста. В знаменитом романе 

Андре Шварц-Барта «Последний праведник» 
главный герой, которому суждено погибнуть 
в газовой камере, говорит об Иисусе — еврее 
и праведнике: крест, на котором Он был рас-
пят, перевернули и использовали в качестве 
меча для уничтожения его соплеменников. 
На картине художницы Кэт Мюнцер «Мадон-
на с младенцем» младенца держит на руках 
еврейка из гетто с желтой звездой на груди. 
Широко известен также цикл распятий Марка 
Шагала (о христианской символике и образе 
страдающего Иисуса в творчестве еврейских 
писателей и художников ХХ века см.: Роскес Д. 
Вопреки апокалипсису. Ответы на Катастрофу 
в современной еврейской культуре. Иеруса-
лим, 1989. С. 282 и далее; Maisels Z.A. The 
Jewish Jesus // Journal of Jewish Art, 9, 1982. 
Р. 84–104; Brown M. On Crucifying the Jews // 
Judaism, 27, 1978. P. 476–480; Hoffman M. Us 
and the Cross: Russian-Jewish Intellectuals take 
a stand on the Crucifix Question // Journal of 
Jewish Studies, 53, 2002. P. 354–370).

Можно было бы сказать, что перед нами 
очередной пример взаимопроникновения 
культур, актуализации христианских символов 
в еврейской парадигме (причем этот процесс 
в немалой степени обусловлен еврейским 
происхождением Иисуса). Однако такой вы-
вод, с нашей точки зрения, будет верным лишь 
отчасти, поскольку крест и распятие — это от-
нюдь не эксклюзивно христианские понятия. 
По существу, это древние еврейские архетипы, 
выпавшие из магистральной еврейской тради-

ции и возрожденные к жизни почти через два 
десятка веков. И в данной статье мы попробу-
ем обосновать этот, парадоксальный на пер-
вый взгляд, тезис.

Казнь через распятие была хорошо из-
вестна евреям еще с глубокой древности. Этот 
вид казни употреблялся задолго до римлян 
другими народами, в том числе персами, егип-
тянами, ассирийцами, греками, о чем есть 
многочисленные свидетельства античных ав-
торов (см.: Crucifixion // The Anchor Yale Bible 
Dictionary. Yale UP, 1992. Vol. I. P. 1207). Со-
общает об этом и Библия: так, согласно книге 
Эзры (6:11), в декрете царя Дария говорилось, 
что всякий человек, совершивший преступле-
ние против Храма и 
культа, «будет поднят 
и пригвожден (йитме-
хе) к бревну», то есть 
распят. Здесь, по-
видимому, речь идет о 
неевреях. Хорошо из-
вестно, что в римские 
времена и сами евреи 
многократно испытали 
на себе этот способ 
казни. Иосиф Флавий 
пишет, что сотни ев-
реев были распяты 
на крестах во время 
гонений Антиоха Эпи-
фана в 167–164 годах 
до н. э. (Древности, XII, 
5:4). Многочисленные 
распятия евреев-ин-
сургентов римляна-
ми зафиксированы в 
период, предшеству-
ющий Иудейской во-
йне (Древности, XVII, 10:10; XX, 5:2) и в ходе 
самой войны, о чем свидетельствует тот же 
Иосиф Флавий (Иудейская война, V, 11:1). Ну 
и, разумеется, главное свидетельство о прак-
тике распятий в Палестине в период римско-
го правления — это евангельский рассказ о 
распятии Иисуса и двух разбойников. Только 
в IV веке император Константин отменил рас-
пятие как вид казни (см.: Kohn H., Gibson S. 
Crucifixion // Encyclopaedia Judaica (2nd ed.) и 
библиографию к статье).

Считается, что в римском уголовном пра-
ве казнь через распятие считалась наиболее 
позорным видом казни, применявшейся по 
отношению к рабам, ворам и разбойникам. 

Обычно евреи, которые имели римское граж-
данство, не подвергались распятию: их казни-
ли иным образом. Так, Савл из Тарса (ново-
заветный апостол Павел), по преданию, был 
обезглавлен. Однако в случае особо тяжких 
преступлений перед Империей (например, 
предательства) распятие могло применяться и 
к римским гражданам. Это обстоятельство еще 
более оттеняет трагизм смерти Иисуса, кото-
рая, в глазах большинства евреев-современ-
ников, свидетельствовала о бессилии его про-
поведи и подрывала веру в его мессианское 
достоинство, разделяемую лишь небольшой 
группой его первых последователей. Именно 
поэтому распятие Христа (то есть Машиаха, 

помазанника), по сло-
вам Павла, было для 
иудеев «скандалон ту 
стауру» — «соблазном 
[букв. «скандалом, 
камнем преткнове-
ния». — Ю.Т.] креста» 
(Гал., 5:11). В целом 
же идея страданий, 
смерти и последую-
щего воскрешения 
Машиаха бытовала и 
в еврейской литерату-
ре первых веков хри-
стианской эры (см., 
например, Сукка, 
52а: о мессии — сыне 
Йосефа, который бу-
дет убит, а потом вос-
крешен пророком 
Элияу). Обсуждение 
этой обширной и важ-
ной темы выходит, од-
нако, за рамки нашей 

статьи. 
Вместе с тем в еврейской литературе 

конца эпохи Второго храма и периода Миш-
ны можно найти примеры того, что распятие 
рассматривалось не только как не умаляющее 
высокое достоинство распятого, а даже еще 
больше его подчеркивающее. 

Прежде всего, рассмотрим, была ли казнь 
через распятие чужда юридической и исто-
рической практике самих евреев (по этому 
вопросу историки очень рано разделились во 
мнениях. См., например, W. Smith «Crucifixion», 
A Dictionary of the Bible, 1863, p. 369, col. 1: 
«Был ли этот вид казни известен древним ев-
реям — предмет споров»). Действительно, в 

В течение многих веков христианской эры символика распятия была табуирована для ев-
реев. В отличие от христианского мира, где архетипы «Иисус», «распятие», «Голгофа», «крест» 
получили сотериологическое (спасительное) содержание, в еврейском религиозном сознании, 
наоборот, они естественным образом ассоциировались со страхом, гонениями, страданиями и 
смертью. …Христианская символика зачастую табуировалась (даже в современных израильских 
религиозных школах «+», арифметический знак сложения, пишут как перевернутую «т»). 

Христофор. Хорст Сакуловский. 1987 год

Вопросы распятия интересуют как христианских библеистов, так и исследователей ТаНаХа с 
еврейской стороны. Хотим познакомить вас со статьей, опубликованной в ежемесячном литера-
турно-публицистическом журнале «Лехаим».

     Автор: Юрий Табак - член Союза литераторов России и Союза журналистов России. Рели-
гиовед, автор более 100 публикаций в российских и зарубежных изданиях, книг, переложений 
Библии для детей, один из авторов и составителей учебника по истории религий для средних 
школ. Основные направления исследований - история раннего христианства и иудаизма эпохи 
Второго Храма, христианский антисемитизм, иудейско-христианский диалог.
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библейском и талмудическом праве казнь 
через распятие не упоминается. В Торе за 
особо тяжкие преступления предусматривает-
ся побиение камнями и сожжение (Дварим, 
13:10; Ваикра, 20:14). В качестве еще одного 
вида казни в ТаНаХе фигурирует «повешение» 
(Берешит, 40:22; Эстер, 7:9, и т. д.), причем 
Тора предписывает повешение уже мертвого 
тела в качестве публичного наказания (Два-
рим, 21:21-23) (см., например: Hirsch E.G. 
The Crucifixion, viewed from Jewish viewpoint. 
Chicago—Cincinnati, 1892. Р. 43. Автор подчер-
кивает, что евреи (автор ссылается на Филона 
и Флавия) с ужасом воспринимали распятие 
живого человека, и распятие не могло у них 
применяться). В Мишне (Сангедрин, 7:1) гово-
рится о четырех видах казни: побиении кам-
нями, сожжении, удушении, обезглавливании. 
И все же распятие евреи тоже практиковали. 
Во всяком случае мы имеем недвусмыслен-
ное свидетельство об этом Иосифа Флавия 
(Древности, XIII, 14:2; Иудейская война, I, 
4:6): Александр Янай в 88 году до н.э. распял 
(анастауроса) 800 видных фарисеев (Мартин 
Хенгель полагает, что распятие как позорней-
ший вид казни было заимствовано еврейским 
миром именно для кары за особые, из ряда 
вон выходящие преступления, прежде всего 
предательство своего народа перед лицом 
врагов-иноземцев (Hengel M. Crucifixion in the 
ancient world and the folly of the message of the 
cross. Fortress Press, 1978. P. 84). Существует 
еще одно свидетельство Иосифа Флавия — о 
распятии Яакова и Шимона, сыновей Иуды 
Галилеянина, прокуратором Тиберием Юлием 
Александром (46–48 годы н. э.), выходцем из 
еврейской семьи, племянником Филона Алек-
сандрийского (Древности, XX, 5:2; XVIII, 8:1). 

Кроме того, в позднейших еврейских ис-
точниках тала («вешать») используется взаи-
мозаменяемо с еврейско-арамейским гла-
голом цалав («распинать») (см. ст. «Цалав» в 
Jastrow М. A Dictionary of the the Targumim, The 
Talmud Bavli and Yerushalmi, and the Midrashic 
literature. London—NY, 1903. Р. 1282). Не слу-
чайно в Септуагинте фраза из книги Эстер 
«повесьте (талу) [на дереве]» (Эстер, 7:9) пере-
ведена как «распните (стауротэто)». И в Но-
вом Завете глаголы «стауроо» («распинать») и 
«креманнюми» («вешать») используются взаи-
мозаменяемо: в Евангелии от Луки об одном 
из разбойников, распятых вместе с Иисусом, 
говорится «эйс де тон кремастентон» («один из 
повешенных») (Лк., 23:39). Слово «повесили» 

применено и к распятому Иисусу — в Деяни-
ях (Деян.,10:39) и в Послании к Галатам (Гал., 
3:13).

Поэтому, когда в раввинистической лите-
ратуре встречаются сообщения о казнях через 
повешение, не всегда легко понять, о каком 
именно наказании идет речь — повешении 
(распятии) живого человека или же выставле-
нии трупа на всеобщее обозрение. 

…Возможно, мы имеем дело с многооб-
разием ранних правовых традиций Устного 
закона, лишь часть из которых впоследствии 
вошла в Талмуд (Young B. The Cross, Jesus and 
the Jewish People // Immanuel, 24/25, 1990. 
P. 28–29, n. 17).

Новый импульс спорам о практике рас-
пятия (или повешения) живых людей в еврей-
ском мире придало опубликование кумран-
ских рукописей. Согласно «храмовому свитку», 
за наиболее тяжкие преступления человек 
должен подвергнуться повешению, причем за-
живо: «Повесишь его на дереве, и он умрет» 
(11Qtemple_a). Арамейский вариант заве-
щания Левия (4QapocrLevi_b) прочитывается 
некоторыми исследователями так: «Не пока-
рай лишенного сил посредством повешения, 
и гвоздь не приближай к нему» (см. «4Q541» 
(транслитерацию и перевод) в: Eisenman 
N.R., Wise M. Dead Sea Scrolls Uncovered. 
Shaftesbury, 1992). 

…Особое значение в этом смысле имеет 
сравнительно хорошо сохранившийся фраг-
мент комментария на книгу пророка Наума 
4QpNah, в котором прямо говорится о чело-
веке, который «вешал живых людей» (йитле 
анашим хаим). Большинство исследователей 
согласны, что речь в этом комментарии идет 
именно об Александре Янае, который фигури-
рует в кумранском произведении под именем 
«яростный молодой лев». Таким образом, под-
тверждается как практика повешения заживо 
(распятие), так и достоверность свидетельства 
Флавием. 

Остается, правда, вопрос, имеем ли мы 
дело с устойчивой традицией или же распятия 
у евреев были исключительным явлением. …В 
любом случае, представляется несомненным, 
что распятие имело место в еврейской тра-
диции, хотя и неясно, в еврейском ли мире в 
целом, у каких-то определенных течений вну-
три еврейства и на каком историческом этапе 
(Chapman D.W. Ancient Jewish and Christian 
Perceptions of Crucifixion. Tübingen, 2008. P. 
5–6).

Распятие и крест могли ассоциироваться у 
евреев конца эпохи Второго храма как с внеш-
ним насилием, так и с глубокими конфликтами 
внутри еврейства, служить как символом му-
жественного отстаивания своей веры перед 
внешним врагом, так и символом невинного 
страдания от рук «своих» злодеев и тиранов.

Приведем два примера, иллюстрирующих 
первый аспект. В Завете (Успении) Моисея, 
еврейском псевдоэпиграфе, написанном не-
задолго до времен Иисуса и сохранившемся в 
латинской рукописи VI века, говорится о рас-
пятии обрезанных в будущие времена, когда 
«царь царей земли» (вероятно, нееврейский 
царь) «распнет исповедующих обрезание» (За-
вет Моисея, 8:1-2). 

В Мехильта де-рабби Ишмаэль (не позже 
второй половины IV века) приводится коммен-
тарий выдающегося законоучителя II века н. 
э. рабби Натана на Шмот, 20:6: «Слова “Лю-
бящим Меня и соблюдающим заповеди Мои” 
относятся к тем, кто поселился на земле Изра-
иля и рискует жизнью ради исполнения запо-
ведей. Тебя вывели из рабства, а ты будешь 
обезглавлен — почему? Потому что я обрезал 
моего сына в израильтяне. Тебя вывели из 
рабства, а ты будешь сожжен — почему? По-
тому что я читаю Тору. Тебя вывели из рабства, 
а ты будешь распят — почему? Потому что я ем 
опресноки…» То есть евреи готовы были при-
нять мученическую смерть на кресте за право 
соблюдать свои традиции.

Другой аспект темы распятия в раввини-
стической литературе затрагивает рассказ о 
приговоренном к распятию праведном Йоси 
бен Йоэзере из Цереды, жившем в первой по-
ловине II века до н. э. Направляясь к месту каз-
ни, праведник тащил на себе крест, в то время 
как его племянник Якум (в комментариях Сон-
чино указывается, что Йоси бен Йоэзер был 
приговорен к распятию сирийским генералом 
Бакхидом (Мак. I, 7:5-18), а Якум отождест-
вляется с нечестивым первосвященником Ал-
кимом) ехал рядом на коне и издевался над 
дядей: «Смотри, на какого коня посадил меня 
мой повелитель, и на какого коня посадил тебя 
твой повелитель» (Берешит раба, 65:22). Здесь 
крест выступает атрибутом невинного страда-
ния, и можно провести очевидные параллели с 
евангельским рассказом о том, как Иисус нес 
свой крест (Ин., 19:17).

В Тосефте к Сангедрин, 6:4, приводится 
притча выдающегося законоучителя II века н. 
э. рабби Меира: «Что значит (Дварим, 21:23) 

“ибо проклятие Б-га повешено” (синодаль-
ный перевод: “проклят пред Б-гом [всякий] 
повешенный [на дереве]”)? Придумали прит-
чу, чему это подобно: двум братьям, которые 
были похожи друг на друга: один царствовал 
над всем миром, а другой вышел разбойни-
ком. По истечении некоторого времени тот, 
который вышел разбойником, был пойман и 
распят на кресте, и всякий проходивший го-
ворил: “Кажется, что царь распят”. Поэтому 
сказано: “Ибо проклятие Б-гa повешено”». Под 
царем вселенной в притче явно подразумева-
ется сам Г-сподь, и по сути рабби Меир выска-
зывает следующую мысль: если распинается 
созданный по образу Б-жьему человек, то рас-
пинается сам образ Б-жий.

…Наконец, внимание многих христиан-
ских и еврейских экзегетов привлек эпизод из 
рассказа об акедат Ицхак (принесении Авра-
амом в жертву Ицхака) в Берешит, 22:6: «Он 
взял дрова для всесожжения и положил их на 
плечи Ицхаку». В Берешит раба, 56:3, эта де-
таль разъясняется следующим образом: «по-
добно тому, кто нес свой крест на плечах...» 
То есть крест в мидраше выступает символом 
высокой жертвенности, готовности служить 
Всевышнему даже ценой своей жизни (интер-
претации христианских и еврейских экзегетов 
детально рассматривается в: Kessler E. Bound 
by the Bible. Jews, Christians and the sacrifice 
of Isaac. Сambridge, 2004. P. 112–116). Здесь 
напрашиваются очевидные параллели с еван-
гельским эпизодом следования Иисуса на Гол-
гофу, а в еще большей степени — с речениями 
Иисуса: «отвергни себя и возьми крест свой» 
(Мф., 16:24); «последуй за Мною, взяв крест» 
(Мк., 10:21); «кто не берет креста своего и не 
следует за Мною, тот недостоин Меня» (Мф., 
10:38, Лк., 14:27).

К сказанному выше остается добавить, 
что само распятие и его части приобрели не 
только у христиан, но и у евреев символическо-
сакральное значение — и не только негатив-
ное. Тому же рабби Меиру (по другой версии 
— рабби Йоси) приписывается способ лечения 
раны, в соответствии с которым «можно носить 
[от болезни] <…> гвоздь от распятого» (Шабат, 
6:10) (впрочем, тут же приводится другое мне-
ние: «Р. Меир [р. Йоси] запрещает носить эти 
вещи и в будни, ибо ношение их есть обычай 
амореев [запрещенное языческое суеверие]» 
(Шабат, 6:10). Любопытно, что Маймонид, 
который самым резким образом выступал 
против колдовства, ворожбы, использования 
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амулетов и т. п., считая все это полным вздо-
ром, разрешал выходить в шабат с гвоздем от 
распятия, поскольку полагал, что такой гвоздь 
исцеляет больного от неспадающего жара (см. 
Мишне Тора. Сефер зманим, Шабат, 19:13, и 
комментарии на Шабат, 6:10). Таким образом, 
по крайней мере, некоторые евреи подобно 
христианам (верящим в чудодейственную силу 
древних христианских реликвий) приписывали 
кресту исцеляющую силу: орудие мучений ста-
новилось средством излечения. 

Какой вывод можно сделать из вышеска-
занного? Прежде всего, тот, что крест и рас-
пятие — древние еврейские архетипы, в на-
чале XX века вновь обретенные еврейским 
сознанием. В свете этого наполняется новым 
содержанием конкретно-национальный и уни-
версальный аспект служения Иисуса и его уче-
ников. Иисус обращается к своим ученикам, 
соплеменникам-евреям: «Идите, научите все 
народы» (Мф., 28:19) в полном соответствии 
с заповедями Торы, согласно которым евреи 
должны нести свет народам: «в этом мудрость 
ваша и разум ваш перед глазами народов» 
(Дварим, 4:6). Крест же, принятый ими на 
себя, — это крест евреев, которых будут пре-
следовать на протяжении многих веков, и 

апофеоз гонений придется на Холокост. Одно-
временно крест выступает универсальным 
символом мучений и гибели невинных стра-
дальцев — как самого Иисуса, так и миллионов 
евреев до и после него. Не случайно для еврея 
Эли Визеля, пережившего нацистские лагеря, 
Б-г ассоциировался с ангелоподобным маль-
чиком, повешенным в концлагере, и этот эпи-
зод так поразил друга Визеля, французского 
писателя-католика Франсуа Мориака.

И наконец, евангельская тема крестных 
мук предстает в новом свете и еще раз обна-
руживает всю абсурдность юдофобных клише 
— «народ-богоубийца», «евреи, распявшие Хри-
ста» и т.п., положивших начало христианскому 
антисемитизму. Если антисемитизм хотя бы 
частично может дрогнуть под напором исто-
рико-рационалистических опровержений (что 
совсем не очевидно), то еврейская теология 
распятия могла бы сыграть здесь позитивную 
роль. 

(печатается с разрешения ежемесячного ли-
тературно-публицистического журнала «ЛЕХА-
ИМ», апрель 2011 нисан 5771 – 4(228), под-
робно на www.lechaim.ru/ARHIV/228/tabak.
htm)

по-судейски.
Все молча здесь кричит,
и, шапку сняв,
я чувствую,
как медленно седею.
И сам я,
как сплошной беззвучный крик,
над тысячами тысяч погребенных.
Я -
каждый здесь расстрелянный старик.
Я -
каждый здесь расстрелянный ребенок.
Ничто во мне
про это не забудет!
«Интернационал»
пусть прогремит,
когда навеки похоронен будет
последний на земле антисемит.
Еврейской крови нет в крови моей.
Но ненавистен злобой заскорузлой
я всем антисемитам,
как еврей,
и потому -
я настоящий русский!

Бабий Яр
Е. Евтушенко

Дорогие друзья! Раздел «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ» создан для каждого любящего Израиль и ищу-
щего пути служения. Приглашаем принять практическое участие в помощи еврейскому народу.

1. Молитва за Израиль
Ежедневно тысячи христиан благословляют и молятся за Израиль и еврейский народ. Хотели 
бы вы стать участником этой большой молитвенной сети? Присоединяйтесь! Вы можете по-
лучать молитвенные письма по е-mail или по почте и молиться вместе с нами. 
Удобная форма подписки в разделе “Как помочь Израилю”

2. Финансовая помощь Алие (репатриации)
Более миллиона евреев совершили Алию из бывшего СССР. Алия продолжается и сегодня. К 
сожалению, многие семьи по-прежнему встречают различные трудности при репатриации. 
Более 20-ти лет Фонд «Эвен-Эзер» оказывает практическую помощь репатриантам. 
Вы также можете оказать посильную финансовую поддержку семьям репатриантов любым 
удобным для Вас способом не выходя из дома в разделе “Как помочь Израилю” 

3. Пожертвования на специальные проекты
Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диалога?» 
Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью любого из которых Вы 
можете стать. Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта.
Выбирайте проект в разделе “Как помочь Израилю”

Мы сотрудничаем с «РОБОКАССОЙ» - это очень надежная и удобная система, через которую 
Вы сможете внести свои пожертвования не выходя из дома в любое время дня и ночи без 
перерывов, праздников и выходных, используя Электронные деньги, Банковскую карту, Мо-
бильный телефон, Салон связи “Связной” и “Евросеть” или  ближайший терминал.

Новый раздел на портале «Зов Сиона» www.zovsiona.ru

Над Бабьим Яром памятников нет.
Крутой обрыв, как грубое надгробье.
Мне страшно.
Мне сегодня столько лет,
как самому еврейскому народу.
Мне кажется, сейчас -
я иудей.
Вот я бреду по древнему Египту.
А вот я, на кресте распятый, гибну,
и до сих пор на мне - следы гвоздей.
Мне кажется, что Дрейфус -
это я.
Мещанство -
мой доносчик и судья.
Я за решеткой.
Я попал в кольцо.
Затравленный,
оплеванный,
оболганный.
И дамочки с брюссельскими оборками,

визжа, зонтами тычут мне в лицо.
Мне кажется -
я мальчик в Белостоке.
Кровь льется, растекаясь по полам.
Бесчинствуют вожди трактирной стойки
и пахнут водкой с луком пополам.
Я, сапогом отброшенный, бессилен.
Напрасно я погромщиков молю.
Под гогот:
«Бей жидов, спасай Россию!» -
насилует лабазник мать мою.
О, русский мой народ! -
Я знаю -
ты
По сущности интернационален.
Но часто те, чьи руки нечисты,
твоим чистейшим именем бряцали.
Я знаю доброту твоей земли.
Как подло,
что, и жилочкой не дрогнув,
антисемиты пышно нарекли
себя «Союзом русского народа»!
…Над Бабьим Яром шелест диких трав.
Деревья смотрят грозно,
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Ответ Иззи
Дорогой Иззи, шалом!
Прочитала статью «Я снова увижусь с 

вами» (№ 65 - ред.) в журнале «Зов Сиона» и не 
могла остаться равнодушной и пройти мимо.

Меня тронули такие слова: «…Завтра я 
вхожу в Газу. Завтра я могу умереть. Я начал 
терять надежду. Разве на самом деле важ-
но, что мы успешно нейтрализуем террори-
стов в Газе? Как мы можем когда-нибудь по-
настоящему победить, если так много людей в 
мире считают, что мы неправы? Хоть я и знаю, 
что мы не одиноки и что многие поддержива-
ют наше стремление к миру, мне трудно побо-
роть в себе ощущение одиночества». 

Дорогой Иззи, …Господь Бог сказал: «Ког-
да выйдешь на войну против врага и увидишь 
коней и колесницы и народа более, нежели 
у тебя, то не бойся их, ибо с тобою Господь 
Бог твой». (Второзак. 20:1). «…Ибо ты народ 
святой у Господа, Бога твоего: тебя избрал 
Господь, Бог твой, чтобы ты был собственным 
Его народом из всех народов, которые на зем-
ле. Не потому, чтобы вы были многочисленнее 
всех народов, принял вас Господь и избрал 
вас, - ибо вы малочисленнее всех народов, 
– но потому, что любит вас Господь». Иззи, Го-
сподь вас любит, Господь с вами. Если Господь 
за вас, то кто против вас? 

Я знаю, что ваше правительство ищет под-
держки у сильных держав, …но Господь гово-
рит: «Перестаньте вы надеяться на человека, 
которого дыхание в ноздрях его, ибо, что он 
значит?» (Ис.2:22). «Не Я ли, Господь? и нет 
иного Бога кроме Меня, Бога праведного и 
спасающего нет кроме Меня» (Ис.45:21).

Ты говоришь: «Я начал терять надежду». 
Мир будет, даже не сомневайся, ибо это вхо-
дит в Божьи планы о вас. Вы ещё находитесь 
на середине пути, и надо подумать, не следует 
ли всему обществу Израильскому обратиться 
к Господу? Не об этих ли временах говорит Го-
сподь: «Многие дни Израиль [будет] без Бога 
истинного, и без священника учащего, и без 
закона; но когда он обратится в тесноте сво-
ей к Господу Богу Израилеву и взыщет Его, Он 
даст им найти Себя. В те времена не будет 
мира ни выходящему, ни входящему, ибо ве-
ликие волнения будут у всех жителей земель; 
народ будет сражаться с народом, и город с 
городом, потому что Бог приведет их в смяте-
ние всякими бедствиями. Но вы укрепитесь, 
и пусть не ослабевают руки ваши» (2 Пар.15: 

3-6).
Да, действительно, сейчас вокруг вас  

войны и смятения; и уже не раз окружающие 
вас страны нападали на возрожденное, ещё 
не окрепшее государство Израиль, и вы по-
бедили. Своею ли силой  вы победили? «Госпо-
ди! Рука Твоя была высоко поднята, но они не 
видали её; увидят и устыдятся ненавидящие 
народ Твой; огонь пожрет врагов Твоих. Госпо-
ди! Ты даруешь нам мир; ибо и все дела наши 
Ты устрояешь» (Ис.26:11-12). «И все сыновья 
твои будут научены Господом, и великий мир 
будет у сыновей твоих. Вот будут вооружаться 
против тебя, но не от Меня ; кто бы ни воору-
жился против тебя, падёт… Ни одно орудие, 

сделанное против тебя, не будет успешно; и 
всякий язык, который будет состязаться с то-
бою на суде, - обвинишь. Это есть наследие 
рабов Господа, оправдание их от Меня, гово-
рит Господь» (Ис.54:13,15,17).

Много ещё добрых обетований дал Го-
сподь народу твоему, все их я не могу поме-
стить в этом письме, но я напишу ещё два, 
практически одно, так как об этом говорят два 
пророка: «Я соберу их из всех стран, в кото-
рые изгнал их во гневе Моём и в ярости Моей 
и в великом негодовании, и возвращу их на 
место сие и дам им безопасное житиё. И буду 
радоваться о них, благотворя им, и насажду их 
на земле сей твёрдо, от всего сердца Моего 
и от всей души Моей» (Иер.32:37,41). И ещё: 
«Так говорит Господь Бог: когда Я соберу дом 

Израилев из народов, между которыми они 
рассеяны, и явлю в них святость Мою перед  
глазами племён, и они будут жить на земле 
своей, которую Я дал рабу Моему Иакову: 
тогда они будут жить на ней безопасно, и по-
строят домы, и насадят виноградники, и будут 
жить в безопасности, потому что Я произведу 
суд над всеми зложелателями их вокруг них, и 
узнают, что Я Господь Бог их» (Иез.28:25,26).

Иззи, эти обнадёживающие и утешитель-
ные слова сказал Сам Господь. …«Я Бог, и нет 
иного Бога, и нет подобного Мне. Я возвещаю 
от начала, что будет  в конце, и от древних вре-
мён то, что ещё не сделалось, говорю: Мой 
совет состоится, и всё, что Мне угодно, Я сде-
лаю… Я приблизил правду Мою, она не далеко, 
и спасение Моё не замедлит: и дам Сиону спа-
сение, Израилю славу Мою» (Ис.46:9,10,13).

Иззи, я тронута твоим мужеством и твоей 
решимостью защищать землю, которую Го-
сподь называет «Моя земля». Значит, это вой-
на Господа, и я хочу, чтобы ты шел в бой со сло-
вами, которые говорил Давид, когда он шел на 
Голиафа: «…ты идешь против меня с мечом и 
копьём и щитом, а я иду против тебя во имя 
Господа Саваофа, Бога воинств Израильских, 
которые ты поносил; …и узнает весь этот сонм, 
что не мечом и копьём спасает Господь, ибо 
это война Господа, и Он предаст вас в руки 
наши» (1 Цар.17:45,47).

Иззи, я лично всем сердцем поддерживаю 
вас и молюсь Господу Богу за Иерусалим и Из-
раиль, который я посетила в 2009 году не толь-
ко как турист, но и как молитвенник с группой 
Российского фонда «Эвен-Эзер». Помню, как 
мы стояли на окраине города Сдерот, откуда 
видна была Газа, и я ничуть не боялась, хотя 
как раз в это время шли обстрелы Сдерота, 
потому что  была уверена в Господе, что Он 
не допустит уничтожить «сторожей на стенах  
Иерусалима».

Я уверена также, что Господь спасал Рос-
сию от врагов, ступивших на её землю, и в 
случае опасности защитит её снова, «ибо очи 
Господа обозревают всю землю, чтобы под-
держивать тех, чьё сердце вполне предано 
Ему» (2 Пар.16:9).

А теперь, дорогой Иззи: «Да благословит 
тебя Господь и сохранит тебя! да призрит на 
тебя Господь светлым лицем Своим и помилу-
ет тебя! да обратит Господь лице Свое на тебя 
и даст тебе МИР!» (Чис.6:24-26).         

С материнской любовью к тебе, Безгина 
Людмила Евгеньевна. Россия, г. Тамбов.

Полосина Евгения, 16 лет
Авторский перевод песни 
«Нет мне другой земли»

Не будет у меня страны другой,
Пусть даже и моя в огне пылает.
Ведь лишь слова иврита проникают
Во глубь души моей, неся покой.

Пусть тело в ранах, а сердечный стон
Взорвет весь мир пронзительной сиреной.
Ракеты, дым. Разбиты в кровь колени...
Да, здесь мой дом, и жизнь не сладкий сон.

Дрожит земля, алмаз бесценный мой.
Она не верит в то, что мир настанет?
Я рядом, Эрец. Я ведь не устану
Оберегать тебя и твой покой.

Не будет у меня страны другой.
Клянусь себе я в этом бесконечно.
Ведь если я не буду с ней навечно,
То кто шепнет «я рядом» ей? Чужой?

Свободный перевод песни
«Эйн ли эрец ахерет»
(слова Эхуд Манор, музыка Корин Альаль)

Нет мне другой земли 

Нет мне другой земли, 
даже если онa горит под ногами. 
Только слово на иврите
проникает в мои вены, 
в мою душу.

С болью в теле, 
с голодом в сердце - 
здесь мой дом. 

Не замолчу, ибо земля моя 
изменилась. 
Не отступлю, не перестану –
буду повторять ей, 
буду петь ей до тех пор, 
пока не откроет свои глаза. 
Пока не вернется к себе.

www.youtube.com/watch?v=NUA5vt16ebEЗо
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Эсхатологическое  
воскресение мертвых
Ермохин Анатолий - региональный директор фонда «Эвен-Эзер» 
по работе с церквами 

«Я фарисей, сын фарисея! За чаяние 
воскресения мертвых меня судят» (Деян.23:6).

Часть 1.
Постановка вопроса.

Признанный современный библеист Том Райт формулирует общепринятый факт: «Нам не 
известна ни одна форма раннего христианства…, которая не утверждала бы, что после смерти 
Иисуса на кресте Бог вернул его к жизни» [Райт. Н.Т. Иисус. Надежда постмодернистского мира. 
125]. Аспект данной статьи будет несколько иной, хотя и связан напрямую с вопросом воскре-
сения Христа. Пророки Илия, Елисей, Иезекииль, Сам Иисус показали возможность телесного 
воскресения, но это были случаи воскресений, после которых «восставшим» вновь надлежало 
умереть. Нас будет интересовать вопрос воскресения мертвых в последние, т.е. эсхатологиче-
ские дни, после которого воскресшие «уже не смогут умереть» (Лк.20:36). Назовем такое вос-
кресение эсхатологическим. Наибольший интерес будет представлять понимание этого вопроса 
апостолом Павлом.

Что любопытно: если бы христианам не было обещано воскресение тел, а только бестелес-
ное блаженное пребывание с Богом «в небесных обителях», то это, скорее всего, мало кого рас-
строило бы. Прощаясь с усопшим братом или сестрой, в наших душах мир от осознания того, что 
он или она в надежных руках, они в раю. Мы не мучаемся тем, что их бестелесное состояние 
лишь временно. Напомним, что разбойник с креста по слову Иисуса после смерти ушел в пара-
диз, в рай (от греч. paradeisos) (Лк. 23:43). Однако, мы не подмечаем того факта, что бывший 
разбойник находится там во временном состоянии и ему надлежит покинуть это райское бес-
плотное состояние, чтобы воскреснуть. А есть ли разница между парадизом и Царством Божьим?

Современные христианские ожидания не сконцентрированы на вопросе эсхатологического 
воскресения тел, это не входит в круг наших ежедневных чаяний. Зачем тогда нам воскресение 
умерших тел?! Почему бы после смерти, присоединившись к бестелесным еврейским пророкам 
и патриархам, нам не остаться блаженными душами? Однако будущее воскресение мертвых тел 
остается важным ожиданием: пророчества Христа и рассуждения Павла уделяют этому вопросу 
большое внимание.

Говорить о важности эсхатологического воскресения мертвых, «факт которого очевидно 
не вызывал сомнений ни у кого из ранних христиан, имеет смысл лишь в контексте иудаизма 
первого века», – считает Райт [Райт. Н.Т. Иисус. Надежда постмодернистского мира. 125]. Для 
иудаизма периода Второго Храма вопрос «пробуждения мертвых» в пришествии Мессии был 
принципиальным и значимым. Логика наших рассуждений проста: без иудейского контекста до-
стичь воскресения мертвых, конечно же, можно, понять – нельзя! Вопрос о том, почему ранняя 
Церковь проповедовала то, что имело прямой смысл только в иудейском мире, имел свое исто-
рическое развитие. Понимание этого вопроса апостолом Павлом стало краеугольным камнем 
церковной догматики. Однако, рассмотрение эсхатологического воскресения невозможно без 
анализа контекста иудаизма I-го века и здесь, среди «обилия научных трудов [по-прежнему] не 
хватает серьезного исторического анализа» [там же, 128]. 

Новозаветные тексты несравнимо больше ветхозаветных наполнены указаниями на воскре-
сение; они находятся и в Евангелиях, и в книге Откровения Иоанна, и, конечно же, в посланиях 
Павла. 1Кор.15 и 1Фес.4 – это без сомнения ключевые места в Павловых посланиях, говорящие 
о воскресении мертвых. Ярким свидетельством риторики Павла может служить текст Луки: «Па-
вел, по своему обыкновению, вошел к ним и три субботы говорил с ними из Писаний, открывая 
и доказывая им, что Христу надлежало пострадать и воскреснуть из мертвых» (Деян.17:2-3). Мы 

видим, что Павел не рождал идей, а учил в соответствии с указаниями Писания, т.е. Ветхого За-
вета. Наличие более семи десятков ветхозаветных цитат, присутствующих в текстах апостола, 
говорит само за себя. 

С подобными выводами мало кто спорит, однако дальше мнения исследователей расходят-
ся. Одни считают, что в своих интерпретациях Павел безапелляционно отказывается от старых 
иудейских представлений. Другая часть богословов заявляет, что у Павла произошел не отказ, а 
лишь переосмысление сущностных взглядов на вопрос воскресения [см. Райт. Н.Т. Иисус и по-
беда Бога. 200; также Хейз Р. Отголоски Писания в посланиях Павла. 217]. А так ли правы те, кто 
утверждает, что у фарисея-Павла (Фил. 3:5, Деян.23:6) в условиях отсутствия иных священных 
текстов, кроме ветхозаветных, произошло бескомпромиссное переосмысление старых иудей-
ских национальных ожиданий и взглядов? Не будет ли правильнее говорить не о переосмысле-
нии, а о расширении Павлом иудейского понимания эсхатологического воскресения. И уж тем 
более не следует говорить об отказе Павлом от обетований, данных Израилю.

Эсхатологическое воскресение в иудаизме I-го века. 
Послания Павла указывают на превалирующее для него значение иудейских текстов. Апо-

стол 28 раз цитирует Исаию, 20 раз Псалтирь и по 15 раз Бытие и Второзаконие, и это не считая 
цитат других пророков. Текст Деян.17:11 лишь подчеркивает сказанное. Однако исследователи 
единодушно отмечают, что ветхозаветные тексты крайне мало говорят об эсхатологическом вос-
кресении. Из всего Ветхого Завета следует выделить лишь 2-3 места как прямое указание на 
воскресение в пакибытии. Текстов, намекающих на воскресение мертвых, больше, но ни в Пя-
тикнижии, ни в ранних исторических книгах от Иисуса Навина до Царств нет ничего близкого к 
трем важным пророчествам: Дан.12, Ис.26 и Иез.37.

Ключевым текстом Ветхого Завета, говорящим о воскресении, следует признать Дан.12:2-
3: «И из тех, кто спит во прахе земном, многие пробудятся: одни для жизни вечной, другие на 
позор и стыд вечный. Мудрые засияют, как заря небесная, и наставники многих, как звезды, 
навсегда, навеки!» [Здесь и далее пер. РБО 2011]. Без сомнения, речь идет о телесном воскресе-
нии. «Метафора «сна» для обозначения смерти, – отмечает Райт, - была широко распространена» 
[Райт Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 127]. Указание на пробуждение «из праха земного» не 
оставляет сомнения в  данном утверждении, при этом воскресают как праведные, так и греш-
ные. Контекст пророчества не позволяет в интерпретации выходить за рамки судеб праведных и 
нечестивых евреев. Речь идет о том, что «Бог Израиля разрушит планы язычников и воздвигнет 
мучеников и учителей, которые направляли Израиль к жизни во славе» [Там же, 131]. 

Еще одно важное место Ис.26:19: «Твои усопшие оживут! Тела умерших моих вернутся к 
жизни! Проснитесь, радостно восклицайте, лежащие в прахе..! Земля отпускает мертвых!» И 
опять, контекст главы адресован Израильскому народу и эсхатологическому суду над язычника-
ми (см. ст.21). При этом, пророчество сложно воспринимать иначе, как явное указание на вос-
кресение тел умерших еврейских праведников. Пророчество Исаии - наиболее ранний намек 
на воскресение и жизнь после смерти, встречаемый в корпусе книг Ветхого Завета, старше, 
пожалуй, только пророчества Осии (Ос.6:1-2; 13:14).

Следующее важное пророчества Ветхого Завета: «Я открою ваши могилы и выведу вас из 
могил, о народ Мой, и приведу вас на землю Израилеву! И уразумеете вы, что Я – Господь, когда 
открою ваши могилы, когда выведу вас из могил, о Мой народ! Мой дух Я вложу в вас, и вы 
оживете. Я дарую вам мирную жизнь на вашей земле…» (Иез.37:12-14). Картину первых 14-ти 
стихов, описывающую поле сухих костей, следует понимать метафорически, на этом настаива-
ет большинство исследователей. Однако, связка указаний на выход из могил и возвращение в 
землю – это явление, позволяющее говорить о буквальной интерпретации. Пророчество указы-
вает на воскресение праведных евреев и их возвращение на Святую Землю. Если часть стиха, 
рассказывающую о выходе из могил, воспринимать метафорично, а другую часть того же стиха, 
повествующую о возвращении, буквально, то неизбежно возникает двойная герменевтика, т.е. 
двойные стандарты, что недопустимо. Одним словом, это пророчество может восприниматься 
как  указание на буквальное воскресение израильтян и их буквальное возвращение в землю 
Израилеву.

В отличие от Ветхого Завета, иудаизм Второго Храма предлагает нам богатейшую палитру 
верований с массой тонов и полутонов. Исследователи сходятся в том, что к I-му веку н.э. по-
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давляющее большинство иудеев так или иначе верили в эсхатологическое воскресение; учение 
о воскресении следует признать одним из стандартов в иудаизме рассматриваемого периода. 
Важной особенностью такой веры было ожидание двухступенчатого будущего для умерших пра-
ведников: воскресение тела должно произойти после неопределенного периода пребывания 
бестелесной души у Бога. Где, в каком состоянии и как долго находятся души до момента воскре-
сения тел – это еще один важный вопрос, которого мы касаться не станем. Том Райт предлагает 
сформулировать следующее определение: «Воскресение – это телесная жизнь после жизни по-
сле смерти» [Райт Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 126]. Так верили все фарисеи. Израильский 
публицист Хаям Маккоби указывает на другой важный аспект веры части иудеев: «Все заслужи-
вающие этого люди (безразлично, евреи или нет) в один прекрасный день будут воскрешены из 
мертвых» [Маккоби Х. Революция в Иудее. 230. См. также Фрай Хелен П. Христианско-иудейский 
диалог. 94.]. 

По мнению иудеев, праведники должны были воскреснуть не для жизни на небесах, а для 
жизни на земле. Вера в вечное бесплотное существование, или воскресение на небеса, – есть 
прямое влияние греческой философии – платонизма. Подобные заимствованные идеи не были 
чужды в иудейском мире разве что эллинистам, т.е. евреям, жившим и верившим по большей 
части «на греческий манер». Влиятельнейший эллинист того времени Филон Александрийский 
был популяризатором подобных идей Платона. Понятие воскресения в иудаизме I-го века не ис-
пользовалось также и для того, чтобы описать вознесение Еноха или Илии. 

О группе ессеев нам известно мало, сложно говорить об их взглядах на воскресение. Флавий 
скудно говорит об этой группе иудеев, однако исследователи находят в его трудах высказывания 
о том, что ессеи отвергали воскресение и верили в бессмертие души [См. Флавий И. Иудей-
ская война. 2.8:11 (2.154-158)]. Но если внимательно ознакомиться с указанными текстами, 
обнаруживается, что описывается лишь судьба бессмертной души после смерти, т.е. до момента 
воскресения. Прямого отрицания веры ессеев в воскресение у Флавия нет. В более поздних ра-
ботах Ипполита утверждается обратный факт: ессеи верили в эсхатологическое воскресение. В 
этом споре богословы отдают предпочтение описанию ессеев у Ипполита: «У них в силе и учение 
о воскресении. Они признают, что тело воскреснет и останется бессмертным, точно так же, как 
уже бессмертна душа, которая, отделившись, отдыхает до суда в одном приятном и лучезарном 
месте, которое эллины, услышав, назвали блаженными островами» [Ипполит.  Опровержение 
всех ересей. IX, 27. Цитата по Амусин И.Д. Тексты Кумрана. 373]. 

Несколько слов о группе кумранитов. Несмотря на большое количество кумранских текстов, 
интересующее нас представление о воскресении мертвых упоминается редко. И все же, кум-
ранские тексты, говорящие о воскресении тел, следует признать правдоподобными свидетель-
ствами «об их вере в новую телесную жизнь после периода временного развоплощения, иными 
словами – о двухэтапной личной эсхатологии» [Райт Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 208-209].

Нельзя не сказать о саддукейском взгляде. Саддукеи были хоть и малочисленной группой, но 
отстаивали кардинально иной взгляд. Они отрицали не только посмертное существование души, 
но и воскресение тела. По мнению саддукеев, души людей умирали вместе с телом. В 23-й главе 
Деяний представлен спор между фарисеями и саддукеями, в котором видна четкая позиция сто-
рон: саддукеи отвергали как воскресение тел, так и нахождение душ после смерти в виде ангелов 
или духов, фарисеи признавали и то и другое. Даже в наши дни по-прежнему бытует мнение, что 
добрые люди после смерти становятся ангелами. Уточним, фарисеи предполагали временное 
ангелоподобное (или в виде духа) пребывание душ после смерти, однако лишь до момента вос-
кресения. Фарисеи допускали явление душ умерших. История с освобожденным из темницы 
Петром иллюстрирует подобный взгляд: служанка Рода объявляет, что Петр стоит и стучит, однако 
собравшиеся в доме, считая Петра уже казненным, приходят к выводу, что это стоит ангел Петра, 
т.е. Петр, ставший бестелесным ангелом (Деян.12:14-16). 

Наиболее известный термин древнего (да и современного) иудаизма, которым обозначали 
жизнь после смерти – это «олам хаба», т.е. будущий мир. Современный иудаизм, берущий свое 
начало в фарисейском учении, базируется на 13 важнейших принципах, сформулированных 
Рамбамом еще в XII в. 13-й принцип требует неукоснительной веры в эсхатологическое воскре-
сение мертвых: «Я верю полной верой, что будет оживление умерших в то время, когда будет на 
то воля Творца, Чьё имя благословенно…».

Сделаем выводы по первой части наших рассуждений. 

– Свою аргументацию апостол Павел строил,  исходя из ветхозаветных предпосылок. По этой 
причине важно понять, какие тексты Ветхого Завета и что именно говорят об эсхатологическом 
воскресении.

– Эсхатологическое воскресение в ветхозаветных текстах представлено слабо, однако идея 
воскресения не была привнесенным элементом, это не «что-то», пришедшее в древнеизраиль-
ское мышление с черного хода. 

– В иудаизме I-го века сформировалась целая палитра мнений: от полного отрицания какого-
либо существования после смерти до страстного ожидания воскресения. Те, которые ожидали 
воскресения, были большинством и в своих представлениях делили воскресение на воскресе-
ние праведных для награды и воскресение грешных для наказания. 

– Вера в эсхатологическое воскресение мертвых стала неотъемлемой частью учения орто-
доксальной части иудаизма. Родоначальниками в этом ортодоксальном крыле были фарисеи, к 
которым относил себя и апостол Павел: «Я – фарисей, сын фарисея». Напомним, что именно по-
нимание Павлом эсхатологического воскресения стало фундаментом христианского богословия. 

– Воскресение у иудеев не было тождественно небу как посмертному утешению; бесконеч-
ное бесплотное блаженство не воспринималось как воскресение. Воскресение имеет непосред-
ственное отношение к этому миру и его обновлению, а не к бегству из него. Даже ессеи, удалив-
шиеся в монашеские общины и избравшие воздержание, в конечном итоге лелеяли поражение 
киттим (язычников) и «установление Царства Божьего, мира и процветания на земле» [Маккоби 
Х. Революция в Иудее. 122]. Вечное бестелесное пребывание души после смерти воспринима-
лось иудеями I-го века «как отречение от надежды на процветание нации, рода и земли» [Райт. 
Н.Т. Иисус и победа Бога. 140]. Именно потому, что Царство Божье устанавливается на земле, 
и нашла свое место и была так важна вера в обязательное воскресение: для жизни на земле 
нужно тело!

– Контекст пророчеств Ветхого Завета, особенно Иез. 37 и Дан. 12,  указывает на нераз-
рывную связь воскресения с судьбой Израиля и восстановлением еврейского Царства. Гряду-
щее Царство Мессии означало конец израильского изгнания, гибель языческой гегемонии и 
возвышение народа Божьего. Иудейская эсхатология не предполагала конца пространственно-
временного континуума, она предполагала установление новой эпохи на земле. Утверждение 
воскресения праведников было одним из способов говорить о воцарении Бога Израилева и 
исполнении национальных чаяний; понятие же Царства Божьего было неотъемлемо от понятия 
царства для Израиля (см. Деян.1:6).

Краткий анализ эсхатологического воскресения в текстах евангелистов.
Тексты Евангелий несут в себе отражение верований и надежд первых иудео-христиан. И 

вновь мы видим ту же картину, что и у ветхозаветных авторов – скудное освещение вопросов 
эсхатологического воскресения. Анализ текстов евангелистов, несмотря на высказываемые ис-
следователями сомнения в историчности самого сюжета, следует начать именно с этого бес-
прецедентного повествования Матфея. В 27-й главе Матфей описывает воскресших мертвых, 
которые вслед за воскресением Иисуса выходят из гробов и являются «многим жителям святого 
града», т.е. Иерусалима (27:51-54). Нет указаний о числе воскресших и других обстоятельствах, 
однако бесспорно, воскресшие праведники больше не появлялись; остается за текстом их даль-
нейшая судьба. Воскресшие не вернулись в свои жилища (если таковые к тому моменту и сохра-
нились) и не умерли вновь – в воскресших телах они перешли с Иисусом в пакибытие. Следует 
подчеркнуть, что внимательное прочтение не оставляет сомнений: в истории подразумеваются 
гробницы праведников, расположенные близ Иерусалима, т.е. воскресшие были евреями. Текст 
окрашен в национальные тона. 

Малое внимание в Евангелиях вопросу воскресения приводит исследователей к выводу: это 
не было центральной темой учения Христа. Главной темой Иисуса было Царство Божье. С другой 
стороны, вопросы воскресения были важной частью проповеди о грядущем Царстве. Ожида-
емое Царство в понимании Иисуса имело не только невидимый, мистический характер, но и 
буквальное восстановление монархии Давида на земле в соответствии с Божьими обетования-
ми, данными Израилю. Отметим, в молитве «Отче наш» Христос призывает пришествие Царства 
Божьего и установление Его воли именно на земле (Мф. 6:10).

В Мф. 19:28 находится пророчество, отличающееся от представлений иудаизма I-го века: 
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а«…в новом Веке [в пакибытии – синод.], когда Сын человеческий воссядет на престоле Небесной 
славы, тогда и вы, последовавшие за Мной, сядете на двенадцати престолах, чтобы править две-
надцатью племенами Израиля» [перевод РБО, 2011]. Если доверять данному переводу РБО, апо-
столы будут править над Израилем, а не судить, что согласуется с управлением народом в период 
судей. Само понятие пакибытия (palingenesia) не подразумевает такого обязательного элемента, 
как воскресение мертвых, но может пониматься как преображение мира, его обновление, воз-
рождение. Это пророчество указывает, что начало Нового Века (Олам Хаба) произойдет лишь 
после определенных условий, а именно, после прихода Мессии и установления правления ев-
рейских апостолов. Само словосочетание «двенадцать племен Израиля» придает высказыванию 
все тот же национальный окрас, в противном случае следовало бы говорить просто вообще о 
грешниках.

В отличие от рассмотренного выше, текст Луки 20:34-36 впрямую увязывает между собой 
воскресение мертвых и будущий Век. Лука проливает свет и на «преображение»: воскресшие 
уже не смогут умереть. В Веке Грядущем воскресшие не будут заключать новых браков, что гово-
рит против распространенного утверждения о якобы уже наступившем Новом Веке. 

Процитируем Лк. 20:37-38: «…что касается того, что мертвые воскресают, то об этом говорит 
сам Моисей в рассказе о горящем терне, когда называет Господа Богом Авраама, Богом Исаака 
и Богом Иакова. Но Бог – Он Бог не мертвых, а живых. Для Него все живы». Учитывая, что термин 
«воскресение» не употребляли в отношении бестелесных душ, следует проанализировать и по-
нять логику Иисуса, когда он обращается к взаимосвязи между воскресением и душами еврей-
ских патриархов. Разумеется, никто не предполагал, что Авраам, Исаак и Иаков уже воздвигнуты 
из мертвых. Прагматический смысл слов Христа следующий: если души патриархов живы и на-
ходятся у Бога, то в пакибытии они непременно будут Богом воскрешены! Если же воспринимать 
процитированный Иисусом текст из Исх. 3:6, как указание на окончательное вечное бесплотное 
пребывание еврейских патриархов, тогда текст просто не имеет в рассуждениях Иисуса отноше-
ния к предмету спора с саддукеями, т.е. к воскресению мертвых.

Теперь обратимся к текстам Мф. 8:11-12 и Лк. 13:28-29. В этих параллельных местах гово-
рится, что в Царстве Небесном (Царстве Божьем) будут возлежать еврейские патриархи и про-
роки. В 12-м стихе у Матфея говорится, что это царство принадлежит иудеям, часть которых поте-
ряет право в него войти, праведная часть, как патриархи, пророки и другие праведники, войдут. 
Заметим, у Матфея нет указаний на то, что все племя Израильское утеряло или утеряет право на 
это царство, подтверждение тому сами праотцы и пророки; здесь мы видим не отказ от старого 
понимания Царства, а его расширение. Фраза «Авраам, Исаак и Иаков в Царстве Небесном» – 
еще один ключ, вносящий в понятие Царства еврейскую национальную составляющую (см. так-
же Деян. 1:6). Это важная особенность, если помнить, что вопрос воскресения – неотъемлемая 
часть рассуждений Христа о Царстве Божьем. 

В следующих отрывках – Мф. 12:41-42 и Лк. 11:31-32 - речь идет о связи воскресения мерт-
вых с «Судным Днем». Здесь использованы оба греческих глагола, обозначающих воскресение: 
egeyro и anistemi. Можно отметить, что употребленное в этих текстах греческое слово genea кор-
ректней будет перевести как «поколение», нежели как «род». Иисус не подразумевает весь иудей-
ский род, а лишь поколение, которое стало очевидцами творимых Иисусом чудес. Еще скажем, 
что Евангелия, как и тексты Ветхого Завета, говорят о втором пришествии Мессии, предшеству-
ющем установлению Царства, не иначе, как на Сион, т.е. в Израиль.

Позднейшее Евангелие Иоанна, как и в других вопросах, в вопросе воскресения стоит особ-
няком. Только в нем появляется новая формулировка: «…всякий, кто видит Сына и верит в Него, 
обрел вечную жизнь, и в последний День Я воскрешу его» (Ин. 6:40). Это первые кирпичики но-
вого подхода к воскресению мертвых. В Ин. 5:24 представлено еще одно обетование: верующий 
избежит страшного суда. В 28-29 стихах 5-й главы в словах Иисуса почти в точности передается 
идея Даниила о воскресении и добрых и злых.

Выводы просты. Евангелисты, как и Господь Иисус, стояли «на платформе широко признан-
ной фарисейской веры» [Райт Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 466]. Они верили в эсхатологи-
ческое воскресение мертвых и разделяли идею о том, что этому предшествует бестелесное про-
межуточное состояние, как в случае с патриархами и пророками. У Матфея, Марка и Луки ярко 
выражена взаимосвязь воскресения с центральной мыслью проповеди Христа – установлени-
ем Царства Божьего, устройство которого, несомненно, несет политический и национальный 

окрас восстановления Царства Давида. При детальном рассмотрении становится очевидным 
присутствие в Евангелиях обще-иудейского чаяния национального освобождения Израильского 
народа, с которым Бог был связан нерушимым Заветом. Можно согласиться с выводами иссле-
дователей, что в текстах евангелистов не так много новых специфически христианских идей; c 
другой стороны, бесспорно, что Евангелия «сфокусированы на Иисусе, вокруг которого обретают 
иной статус люди, носящие эти обетования», т.е. обетования воскресения в новой жизни [там 
же, 445]. В следующей же части исследования мы обратимся к посланиям апостола Павла, важ-
нейшими из которых в рамках поднимаемых вопросов будут Первое послание Коринфянам и  
Первое Послание Фессалоникийцам.

(продолжение читайте в следующем номере журнала и на портале www.zovsiona.ru)
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Приглашаем в Израиль!
Тур для пасторов и служителей церкви
24 - 31 августа 2013 года, 8 дней.
Осенний тур для всех желающих
5 - 19 октября 2013 года, 15 дней.

В сдедующем году в Иерусалиме!

Подробную программу и стоимость поездки можно узнать на интернет-портале 
www.zovsiona.ru  в разделе «Паломнические поездки в Израиль». 
Там же Вы сможете записаться на поездку, заполнив Анкету паломника.

О, евреи, евреи… 

Проскурина Светлана Владимировна –  
лидер домашней группы, г. Москва, 
ц. «Слово Жизни»

О, евреи, евреи… Любовь Господа к ним вели-
ка, огромна и бесконечна так, что посетив Святую 
Землю Эрец Исраэль, ты невольно переживаешь 
не только историю, но и Дух Божий в каждом ме-
сте, уголке земли Израиля.

Если ты хоть раз побываешь в Израиле, он на-
всегда запечалится не только в твоей памяти, но и 
глубоко в сердце.

Мне очень понравилась, коснулась моего 
сердца эта поездка. Рекомендую всем ехать с «Эвен-Эзер». Вы посетите такие места, где не бы-
вает ни одна туристическая группа. Это не просто экскурсии, но и служение, молитва, ходатай-
ство, поклонение и отдых в присутствии Божьем с Его народом на Святой Земле.

Благодарю Васюковых Элю с Борисом за высокоорганизованную поездку, их послушание 
Богу и посвященность Израилю. После этой поездки я опять собираюсь в Израиль и жду с нетер-
пением этого момента, как встречи жениха с невестой.

Израиль, Израиль…
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Говорит Кавказ: чтобы 
помнили… Памятник в 
Минеральных Водах
Иващенко Анна – лидер пятигорской базы «Эвен-Эзер»

«Передайте об этом детям вашим; а дети ваши пусть скажут сво-
им детям, а их дети следующему роду». (Иоиль 1:3)

Прошло 70 лет с момента начала оккупации Ставропольского 
края гитлеровскими войсками и массовых расстрелов мирных совет-

ских граждан, среди которых было много евреев. 
…Через Бориса Федоровича Васюкова к нам обратился раввин из Ставрополя с просьбой 

помочь отремонтировать памятник на месте гибели людей. Так стремительно и спонтанно нача-
лось это действо. Перед нами была поставлена задача: отреставрировать памятник в короткий 
срок. Из нескольких церквей откликнулись добровольцы. В течение трех недель мы скоблили, 
шкурили, накладывали штукатурку, грунтовку, пропитку, красили бордюры, плиты... Отжигали, за-
шкуривали от старой краски ограду и красили вновь. 

представители администрации края, гости из 
Израиля, Москвы во главе с основателем цен-
тра «Холокост» профессором И.А.Альтманом, 
дети из еврейской школы, раввины, главы 
еврейских организаций, представители неко-
торых церквей и простые люди, которым не-
безразлична судьба еврейского народа.

…В течение трех дней (7-9 сентября 1942 
г.) в районе стекольного завода г. МинВоды 
было расстреляно 7,5 тысяч евреев - жите-
лей города и беженцев, которых эвакуирова-
ли в города КавМинВод в надежде спасти от 
гитлеровцев. Они были разными эти люди: 
религиозными и атеистами, бабушками мно-
гочисленных семейств и детьми, врачами и 
учителями, коммунистами и сионистами, про-
фессурой эвакуированных институтов, интел-
лигенцией, обычными мирными жителями. 
Они были разными, и все они были евреями.

…В назначенный день с утра со всех кон-
цов города евреи с вещами потянулись на 
сборный пункт. Здесь стояли большие весы, на 
которых взвешивались баулы, сумки, чемода-
ны. За большим столом сидели две женщины, 
выдававшие на все вещи бирки и отбиравшие 
у евреев паспорта и ключи от квартир. Вещи 
увозились на машинах якобы для погрузки в 
багажные вагоны.

Большую часть евреев посадили на от-
крытые платформы и вывезли за МинВоды в 
район стекольного завода. Охранники погнали 
толпу по полю аэродрома к противотанковому 
рву, находившемуся в километре от завода. 
Этот ров был вырыт жителями Минеральных 
Вод для защиты города от фашистов еще до 
лета 1942 года. Оставшуюся часть евреев ве-
чером, когда улицы Пятигорска, Кисловодска, 
Железноводска опустели, палачи уничтожили 
машинами-душегубками». По пути следования 
«душегубок» к месту казни в них подавался газ 
«Циклон В» и через 5 минут все люди умерли.

Вот как свидетельствовал в августе 1943 

г. писатель Алексей Толстой, бывший пред-
седателем Чрезвычайной государственной 
комиссии по расследованию злодеяний не-
мецко-фашистских захватчиков на временно 
оккупированных территориях в своей статье 
«Коричневый дурман»: «В конце июня я вы-
летел из Москвы на Северный Кавказ, чтобы 
оформить вещественными доказательствами 
и свидетельскими показаниями следы немец-
ких преступлений. Их много, и они ужасны по 
жестокости, по количеству жертв ни в чем не 
виноватых, по методичности убийств. Всё, о 
чем я здесь рассказываю, я видел своими гла-
зами. Но я видел гораздо более печальное… 
На Северном Кавказе немцы убили всё ев-
рейское население, в большинстве эвакуиро-
ванное за время войны…»

На митинге, посвященном 70-летию унич-
тожения евреев, выступали взрослые и дети, 
звучали воспоминания очевидца, который был 
в то время 14-летним мальчишкой и стихи, че-
рез которые красной нитью проходили мысль 
- такое никогда больше не должно повториться!  

После печальных воспоминаний митинг 
закончился минутой молчания, присутствовав-
шие положили камешки к памятнику, зажгли 
свечи, раввин общины протрубил в шофар и 
прочитал поминальную молитву. 

В конце митинга ставропольский раввин 
поблагодарил наш фонд. И хотя это прозвуча-
ло ремаркой, я была очень благодарна Богу за 
участие в этом проекте. «Была на мне рука Го-
спода, и Господь вывел меня духом и поставил 
меня среди поля, и оно было полно костей, … И 
сказал мне: …  оживут ли кости сии? Я сказал: 
Господи Боже! Ты знаешь это…» (Иез.37:1-5)

 Мы счастливы, что нам выпала честь при-
коснуться к истории еврейского народа и на-
деемся, что эти действия – этап новых взаимо-
отношений христиан и евреев. 

В предпоследний день с дружественной 
рабочей проверкой приехал народный стро-
итель России (еврей), осмотрел памятник и 
остался доволен: «Работа осуществлена со-
гласно грамотной стандартной технологии», 
- сказал он. За время нашего совместного 
труда, в котором приняли участие верующие 
из церквей разных деноминаций, реабилита-
ционных центров, все мы видели и реально 
ощущали – Бог рядом! Его присутствие было 
очевидно: начиная от сухой погоды до полного 
устройства во всех мелочах. Было замечатель-
ное время не спеша рассказать о служении, 
Израиле, Божьем народе и просто подружить-
ся. Один из реабилитантов сказал: «Бог резко 
преобразил мою жизнь. Странно, я сейчас 
крашу памятник, который раньше пинал…»

Когда мы приняли решение взять иници-
ативу ремонта памятника, раввин полностью 
доверился нам. Он время от времени справ-
лялся по телефону, на каком этапе идет ре-

монт, мы видели, что в данной ситуации они 
ничего не могли сделать сами, а полностью на-
деялись на нас, тех, кто пообещал им помочь. 

И вот – завершающий этап. Дело законче-
но. Мы устали, но полностью удовлетворены.  
Думаю, когда ты выполняешь волю Божью, как 
раз испытываешь такое состояние.

Мы стоим перед отремонтированным па-
мятником… «Благословите Господа, все дела 
Его, во всех местах владычества Его. Благосло-
ви, душа моя, Господа!» (Пс.102:22) 

Через две недели мы вновь здесь и вме-
сте с евреями чтим память безвинно погиб-
ших, уничтоженных только по национальному 
признаку.

9 сентября 2012 года в 14-00 в МинВо-
дах состоялся митинг-реквием, посвященный 
70-летию со дня массового расстрела евреев 
КМВ. 

На митинге присутствовали и выступали 
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Колесникова Татьяна – региональный представитель 
по Ставропольскому краю

В январе меся-
це к нам обратились 
с просьбой помочь 
оплатить курсы ив-
рита для трех семей 
из Ставрополя. Мы 
откликнулись и внес-
ли оплату за 1 месяц 
обучения. 

Оказалось, это было «выгодное» вложение! 
После первого месяца люди так втянулись в 
процесс обучения, что последующие месяцы 
оплачивали самостоятельно. И по мере того, 
как они  изучали  иврит, Бог вкладывал им ин-
терес к самому Израилю. 

Спустя  полгода, эти семьи благополучно 
посетили консула и вернулись с визами. А в 
мае первая из семьи Клоц совершила алию!

В остальных семьях чудесным образом 
разрешаются бытовые трудности: одна семья 
не могла продать квартиры. Господь дал риел-

тора из другого города (!) и теперь уже квар-
тиры на продаже. У других чудным образом 
решился вопрос о пенсии для главы семьи. 

Мы наблюдаем, как Господь действует! Ве-
рим, что все дела будут улажены в свое время 
и люди с легким сердцем поедут на Святую 
Землю!

Михайловский Владимир – региональный 
представитель по КМВ

Посещая отда-
ленные поселки, по-
рой находишь только 
одну семью, но ей 
радуешься больше, 
чем выявляя людей 
в городах, т.к. имен-
но в забытых селах 
люди уже ни на что 

не надеются и посещение нашей команды и 
информацию о репатриации они воспринима-
ют как Божье чудо!

Интересная встреча произошла в селе Бе-
кешевке. Подъехав к неказистому дому и по-
стучав в дверь, я услышал: «Подождите! Сейчас 
открою!» Прошло довольно длительное время 
и дверь открыла пожилая женщина в инвалид-
ной коляске. Долго не могла поверить, что я 
приехал именно к ней, проделав длинный путь. 
Еще больше она удивилась, узнав, что у нее 

есть возможность совершить репатриацию, 
причем, появилась надежда, что в Израиле ее 
могут поставить на ноги. Но потом с сожалени-
ем в голосе поведала, что в свое время, ког-
да она собиралась получать паспорт, ее отец 
настоятельно посоветовал не афишировать 
национальность, т.к. многие пути могли быть 
закрыты… 

Она с грустью посмотрела на свои ноги, 
обвела взглядом свое жилище и сказала: «Раз-
ве здесь может произойти чудо?» В конце бе-
седы я сказал, что Бог  Всемогущ и нужно на-
деяться на Него!

Каково же было удивление, когда, позво-
нив дочери (все документы находятся у нее), 
оказалось, что в свидетельстве о рождении 
есть соответствующая запись! Выяснилось, 
что она имеет право на репатриацию! После-
дующие дни Тамара обзванивала своих детей, 
делилась неожиданными новостями.

При последующих встречах выяснилось, 
что ее дети: дочь и два сына очень заинтере-
совались информацией о выезде.  

Слава Богу!
«В тот день, говорит Господь, соберу хром-

лющее и совокуплю разогнанное и тех, на 
кого Я навел бедствие. И сделаю хромлющее 
остатком и далеко рассеянное сильным наро-
дом, и Господь будет царствовать над ними на 
горе Сионе отныне и до века» (Мих.4:6,7).

Сила – в единстве!

Рыболовные истории

Скоропышная Арина - церковь «Beltway 
Park Baptist Church», США

Когда я обнаружила «Молитвенный тур» фон-
да «Эвен-Эзер», моему восторгу не было преде-
ла: ведь это было именно то, что я так долго иска-
ла. Уже сейчас, вернувшись из Израиля домой, 
я могу со всей уверенностью сказать, что это 
был правильный выбор и поездка абсолютно 
превзошла все мои ожидания. 

Просматривая альбом с фотографиями, мне 
даже не верится, что я побывала в таких великих 
местах, пропитанных историей и Божьим Духом. 

Ведь кто бы мог подумать, что я буду благословлять Иерусалим с вершины Масличной горы, мо-
литься у Стены Плача и встречать Шаббат на Святой Земле.

Несмотря на величие и красоту таких городов, как Иерусалим, Тверия и Эйлат, где нам уда-
лось побывать, мне все же особенно запомнились кибуцы, в которых мы останавливались. Они 
меня просто покорили своей сердечной теплотой, гостеприимством и доброжелательностью. А 
еще вспоминаю тех евреев, с которыми пересеклись наши пути. Не могу забыть их глаза и улыб-
ки. Ну почему же они так ненавидимы? Почему же их хотят уничтожить?

Хочу сказать спасибо нашим руководителям, Эле и Борису Васюковым, за прекрасно орга-
низованную поездку. Спасибо им за то, что собрали вместе нас, христиан-протестантов разных 
деноминаций, и объединили молитвами за Израиль. Какая же сила в этом единстве!

Дорогие друзья!

Если у вас есть свидетельства, истории вашего 
служения еврейскому народу, которые были 
бы интересны широкому кругу читателей, при-
сылайте их на адрес редакции. Мы будем рады 
разместить их на страницах нашего журнала 
«Зов Сиона».

Ждем ваши материалы! 
Для корреспонденции: newpiligrims@gmail.com
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***
Владелец апельсиновой плантации видит, что 
на одном из его деревьев сидит бородатый 
еврей и ест апельсины. Он строго кричит ему 
снизу:
- Ты что, Библию не читал?! Там же написано: 
не укради!
Рабинович с дерева:
- Какая всё же прекрасная страна - Израиль! 
Сидишь себе на дереве, ешь апельсины, а 
тебе ещё и Библию цитируют!
***
- Исаак, как ты собираешься провести отпуск?
- Хочу объехать весь Израиль на велосипеде.
- Ну, это после завтрака. А после обеда что 
делать будешь?
***
Еврейский мальчик гуляет во дворе. Из окна 
высовывается его мама и кричит:
- Мойша, домой!
- Я что, замерз?
- Нет, ты проголодался!!!
***
Репортер спрашивает у еврея:
- Почему евреи всегда на вопрос отвечают 
вопросом?
- Кто вам сказал?
***
Сдает один военнослужащий-олим в армии 
кровь и после сдачи продолжает лежать еще 
какое-то время на диванчике.
В это время заходит командир и спрашивает 
его:
- Тарамта дам? (- Ты сдавал кровь?)
На что парень отвечает:
-Турум тум тум....(не поняв, о чем его спросил 
командир ;))

Евреи шутят... 

Блез Паскаль (1623 – 1662), математик, 
физик, писатель, философ: «Известно, что в 
определённых частях мира мы можем видеть 
странных людей, отделённых от остальных 
людей в мире и эти люди называются евре-
ями. Эти люди примечательны не только сво-
им древним происхождением, но и тем, что 
они сохранились в течение необычно долго-
го времени… В то время как нации Греции 
и Италии, Спарта, Афины и Рим, да и другие, 
появившиеся позже, давно исчезли, эти всё 
ещё существуют несмотря на многократные 
попытки многих могущественных правителей 
стереть их с лица земли, как об этом пишут их 
историки, что, в общем-то, в порядке вещей в 
течение столь долгого промежутка времени. 
Однако им всегда удавалось сохраниться и их 
сохранение можно предсказать. Мои встречи 
с этими людьми изумляют меня…»

Иоганн Вольфганг фон Гёте (1749 – 1832), 
немецкий драматург, философ: «Каждый еврей 
как бы незначителен он ни был, вовлечен в ре-
шительное и немедленное достижение цели… 
Это наиболее вечный народ на земле…» 

Марк Твен (1835 – 1910), писатель: «Если ста-
тистика правильна, то евреи составляют всего 
один процент человечества. То есть смутный 
и слабый клубок звездной пыли, затерянный 
в сверкании Млечного пути. Евреи с трудом 
должны быть слышны, но они слышны и всег-
да были слышны. …Их вклад в мировой список 
великих имён в литературе, науке, искусстве, 
музыке, финансах, медицине и трудных для 
понимания обычным человеком науках вне 
всяких пропорций по отношению к их неболь-
шой численности. Этот народ смело боролся за 
своё существование во все века и делал это, 
имея руки, связанные за спиной…». «Египтяне, 
вавилоняне и персы наполняли планету шу-
мом и великолепием, затем увядали и исчеза-
ли. Греки и римляне следовали за ними и тоже 
производили немалый шум, но и они ушли, 
другие народы появлялись и высоко держали 
свой факел, но он сгорал, и сегодня они сидят 
в потёмках или попросту исчезли. Евреи виде-
ли все эти эпохи и пережили их все и сейчас 
остаются тем, чем всегда были, демонстри-
руя отсутствие упадка, старческой немощи, 
слабости своих действий и ослабления своей 
энергии, притупления своей реакции и агрес-

Люди искусства 
и науки о евреях

Киноклуб
«Зов Сиона» 
рекомендует 

сивности разума. Все эти вещи способны по-
губить любую нацию, но все они прошли мимо 
евреев. Так в чём секрет из бессмертия?»

Николай Александрович Бердяев (1874 - 
1948), учёный, писатель: «Евреи играли край-
не важную роль в истории, они – исторически 
примечательный народ и их судьба отражает 
неразрушаемость Божественных наставле-
ний. Их судьба слишком пропитана «метафи-
зикой», чтобы просто быть объясненной либо 
материальными, либо какими-то позитивными 
историческими условиями. …Я помню, как 
материалистическая интерпретация исто-
рии, которую я принял в моей юности и, для 
того, чтобы проверить, применил её к судьбе 
людей, оказалась полностью разбитой в при-
менении к евреям, чья судьба кажется абсо-
лютно необъяснимой с материалистической 
точки зрения. И, конечно, согласно материали-
стическим и позитивистским критериям, этот 
народ должен был много лет тому назад исчез-
нуть. Его выживание – загадочное и чудесное 
явление, демонстрирующее, что жизнь этих 
людей предопределяется специальными пред-
начертаниями, находящимися за пределами 
процессов адаптации, как они объясняются 
материалистической интерпретацией истории. 
Выживание евреев, их сопротивление разру-
шительным силам, длительность их существо-
вания при абсолютно немыслимых условиях и 
судьбоносная роль, играемая ими в истории, 
всё это факторы в специфичных и загадочных 
поворотах их судьбы». 

Чарльз Алан Марри (1943 – совр.), профес-
сор, социолог: «С 800 года до нашей эры и че-
рез первое тысячелетие новой эры мы имеем 
два примера подарков евреев мировой циви-
лизации, и ни один из них не относится к об-
ласти искусства или науки. Но какая это пара! 
Первый – это полностью сформулированная 
концепция монотеизма, выраженная в од-
ном из наиболее выдающихся литературных 
произведений, созданных в мире – в Танахе. 
Эта книга не только заложила основы трёх ба-
зовых мировых религий, но проложила путь к 
рассмотрению вопроса о значении человече-
ской жизни и сути исторических событий, кото-
рые и сейчас определяют ключевые элементы 
современного подхода. Второе достижение 
часто не определяется как еврейское, но яв-
ляется на самом деле таковым: христианская 
теология, выраженная через Новый Завет, и 
которая проникла в каждый аспект Западной 
цивилизации».

www.culnhist.comЗо
в 

Си
он
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Худ. фильм «Мальчик в полосатой пижаме» 
(англ. The Boyin the Striped Pyjamas) — режис-
сёр Марк Херман, по одноимённому роману 
Джона Бойна. История, происходящая во 
время Второй мировой войны и показанная 
сквозь глаза невинного и ничего не подозре-
вающего о происходящих событиях Бруно, 

восьмилетнего сына 
коменданта концен-
трационного лагеря. 
Его случайное зна-
комство и дружба с 
еврейским мальчи-
ком по другую сто-
рону ограды лагеря, 
в конечном счете, 
приводит к самым 
непредсказуемым 
и ошеломительным 
последствиям.

Худ. фильм «Пианист» – режиссер Роман По-
лански, фильм удостоен «Золотой пальмовой 
ветви» на Каннском кинофестивале 2002 
года, а также трёх премий «Оскар», включая 
за лучшую режиссуру и лучшему актёру — 
Эдриену Броуди. Фильм повествует о судьбе 
Владислава Шпильмана — выдающегося 
польского пианиста, еврея по национально-
сти. Вынужденный жить в Варшавском гетто 

во время Второй 
мировой войны, он 
сполна познает вкус 
унижений, страда-
ния и борьбы. Один 
из офицеров отсту-
пающей немецкой 
армии обнаружива-
ет его среди руин 
разрушенного бом-
бежками города и 
помогает ему вы-
жить.

В в разделе «Киноклуб» на портале «Зов Си-
она» доступны к простомотру более ста худо-
жетсвенных и документальных фильмов.
Добро пожаловать www.zovsiona.ru
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Благополучный Израиль
Даниэль Пайпс, The Washington Times (печатается с небольшими сокращениями) 

…Госсекретарь США Джон Ф. Керри недав-
но выразил недовольство, что израильтяне жи-
вут слишком комфортно для того, чтобы поло-
жить конец конфликту с палестинцами: «Люди 
в Израиле не просыпаются каждый день, ожи-
дая, что завтра наступит мир, потому что у них 
ощущение безопасности, чувство достигнутых 
успехов и процветания».

 Г-н Керри продемонстрировал свое непо-
нимание израильтян (палестинская неприми-
римость, а не их собственное процветание за-
ставила их отвернуться от дипломатии), но он 
прав в том, что …они, как правило, чувствуют 
себя счастливыми. Недавний опрос показал, 
что 93 процента израильских евреев гордятся 
быть израильтянами.

…Положение вещей никогда не было та-
ким благоприятным. С благодарностью Эфра-
иму Инбару из университета Бар-Илан за ин-
формацию, перечислим по пунктам:

- Для поддержания населения страны 
уровень рождаемости должен составлять, по 
меньшей мере, 2,1. Показатель Израиля со-
ставляет 2,65, что делает его единственной 
развитой страной, превышающей уровень ми-
нимального замещения. (Следующей является 
Франция с коэффициентом 2,08. Самый низ-
кий показатель 0,79 у Сингапура.) Значитель-
ная доля высоких темпов прироста населения 
приходится на харедим и арабов, однако клю-
чевым фактором являются светские евреи.

 - Рост валового внутреннего продукта Из-
раиля в течение рецессии 2008-12 гг. состав-
лял 14,5%  – наиболее высокие темпы эконо-
мического роста в какой-либо стране ОЭСР 
(страны с развитой экономикой в целом имели 
2,3 % роста. Еврозона – минус 0,4 %). Изра-
иль инвестирует в исследования и развитие 
самый высокий процент в мире: 4,5 % ВВП.  

- По поводу крупных газовых и нефтяных 

месторождений Уолтер Рассел Мид замечает: 
«Земля обетованная, с точки зрения естествен-
ных ресурсов, в пересчете дюйм-за-дюйм мо-
жет быть… самой ценной и богатой энергией 
страной в любой точке мира». Эти ресурсы 
укрепят позиции Израиля в мире.

 - Учитывая, что Сирия и Египет сегодня 
поглощены своими внутренними проблема-
ми, экзистенциальная угроза, которую они 
некогда представляли для Израиля, на данный 
момент почти исчезла. Благодаря инновациям 
в тактике, почти все попытки терактов удалось 
предотвратить. Армия Обороны Израиля об-
ладает незаурядными человеческими ресур-
сами и находится на переднем крае военных 
технологий, а израильское общество доказало 
свою готовность бороться с затяжными кон-
фликтами. Г-н Инбар, политолог, делает вывод: 
«Разница между мощью Израиля и его араб-
ских соседей постоянно растет».

 - Дипломатия с палестинцами, занимав-
шая центральное место в политике страны 
на протяжении десятилетий после 1967 года, 
ушла на второй план, и теперь только 10 про-
центов израильских евреев рассматривают 
переговоры в качестве главного приоритета. 
Похоже, что эта проблема завладела умом г-на 
Керри, однако, как едко выразился один поли-
тический обозреватель, «дискуссии о мирном 
процессе для большинства израильтян стали 
эквивалентом обсуждения цвета рубашки во 
время вашей посадки на Марс».

 - Даже проблема иранской ядерной про-
граммы может быть менее серьезной, чем 
кажется. Учитывая мощную разрушительную 
силу ядерного арсенала Израиля и его ра-
стущую систему противоракетной обороны, 
военный аналитик Энтони Кордесман пред-
сказывает, что в результате потенциального 
ядерного обмена Израиль остался бы сильно 

поврежденным, но иранская цивилизация 
была бы уничтожена. «Восстановление Ирана 
в обычном смысле этого слова невозможно». 
Каким бы маниакальным ни было иранское 
руководство, но решится ли оно рискнуть 
всем?

 - Движение «бойкот, дивестиции и санк-
ции» не может похвастаться сколь-либо значи-
тельными успехами (Стивен Хокинг отклонил 
приглашение президента! Орган ООН принял 
еще одно абсурдное осуждение!). Израиль 
поддерживает дипломатические отношения 
со 156-ю из 193-х членов ООН. Основываясь 
на нескольких индексах, г-н Инбар считает, что 
«Израиль достаточно хорошо интегрирован» в 
современный мир.

 - В опросах общественного мнения в США, 
самой влиятельной стране мира и главном со-
юзнике Израиля, Израиль регулярно получает 
в 4 раза больше голосов, чем палестинцы. И 
хоть, действительно, университеты враждеб-
ны, вопрос для тех, кто трагично заламывает 
руки: где лучше быть сильным, в Конгрессе 
США или в кампусах? Ответ однозначен.

 - Напряженность между ашкеназами и 
сефардами постепенно уменьшилась в резуль-
тате смешанных браков и взаимного культур-
ного влияния. Вопрос об интеграции харедим, 
наконец, решается.

 - Израильтяне добились впечатляющих 
культурных успехов, особенно в области клас-
сической музыки, что позволило критику Дэ-
виду Голдману назвать Израиль «карманной 
сверхдержавой в области искусства».

Послушайте, антисионисты и антисемиты, 
палестинцы и исламисты, крайние правые и 
левые: вы терпите одно поражение за другим, 
в то время как еврейское государство побеж-
дает и процветает. Как справедливо заключа-
ет г-н Инбар: «Похоже, время на стороне Изра-
иля». Бросьте и найдите себе другую страну для 
придирок.
http://ru.danielpipes.org/12985/blagopoluchnyj-izrail,
оригинал статьи на английском языке: www.danielpipes.
org/12962/happy-israel» - Happy Israel, перевод И. Эйдельнант

«Линза Брайля»

Израильские ученые разработали техноло-
гию так называемых «бионических контактных 
линз», которая призвана помочь увидеть мир 
слепым от рождения людям. 

Технология, разработанная группой иссле-
дователей Бар-Иланского университета, недав-
но была разрешена к клиническим испытаниям 
на людях, ранее же ее эффективность проверя-
лась с помощью роботов.

«Не сомневаюсь, что разработанная нами 
технология облегчит жизнь всему человечеству, 
но в первую очередь ее оценят люди, слепые 
от рождения, поскольку она не требует хирур-
гической операции или иного вмешательства, 
затрагивающего жизненно важные органы», — 
отметил профессор Зеев Залевски, возглавляв-
ший группу разработчиков.

В последние годы сразу несколько между-
народных компаний разработали и предложили 
на рынок свой вариант бионического глаза, но 
все эти технологии малопригодны для слепых от 
рождения. Минусом данных систем является то, 
что они требуют хирургического вмешательства, 
а их эффективность зависит от деятельности от-
вечающих за зрение участков мозга, которые 
у зрячих людей развиваются в самом раннем 
возрасте, у слепых от рождения - нет. 

В отличие от предлагавшихся ранее систем, 
новейшая израильская разработка не требует 
хирургического вмешательства и может помочь 
слепым от рождения, поскольку не зависит от 
эффективности областей мозга, обрабатываю-
щих визуальную информацию. 

Конструктивно израильская разработка 
представляет собой миниатюрную камеру с 
компрессором изображений и электрический 
усилитель сигнала, который может быть прикре-
плен, например, к очкам или к сотовому теле-
фону. 

Технологию можно фигурально назвать 
“линзой Брайля”, поскольку она позволяет сле-
пым людям видеть, аналогично тому, как шрифт 
Брайля позволяет им самостоятельно знако-
миться с печатным словом.
Материал подготовил Николай Лебедев, http://www.jewish.ru/
style/science/2013/05/news994318227.php

Тель-Авив Тель-Авив, полиция на роликах клубника в декабре уборка  урожая
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Пост 9 Ава. Разрушение Храма.
Связь смысла существования еврейского народа и его земли.

(печатается с небольшим сокращением) 
Энтова Ася - общественный деятель, публицист, преподаватель Ариэльского университета (Израиль).

Две с половиной тысячи лет оплакивать 
разрушение Храма? Другой народ за это вре-
мя или забыл бы его, или построил новое свя-
тилище, или сам бы исчез с лица земли вместе 
со своей историей и преданиями, оставив в 
лучшем случае археологические памятники. 
Евреи живы, и жива наша историческая па-
мять, и Храмовая Гора уже давно формально 
принадлежит нам. Но осмелимся ли мы вос-
становить Храм, а, главное, чего нам для этого 
недостает? 

Как ни старались светские сионисты на-
чала века и сегодняшние постсионисты дока-
зать, что мы можем стать или уже стали наро-
дом, как все другие, они в этом не преуспели. 
Каждый день мы ощущаем свое отличие от 
других. Это проявляется и в повышенном кри-
тическом внимании всего мира к проблемам 
нашего крошечного государства, и в том, что 
выходя в ресторан или на дискотеку, мы осоз-
наем, что рискуем жизнью, и в том, что евреи 
в странах рассеяния все время оказываются у 
всех на виду. Что это - избранность или Каино-
ва печать, дар или тяжелое бремя? 

Особенно резко проявляется наше от-
личие 9 ава, в день скорби по утраченному 
Храму. В этот день мы сожалеем не о военном 
поражении, не об утрате независимости. Мы 
оплакиваем не просто нашу историю, в ко-
торой, как и у других народов, есть периоды 
славы и периоды упадка. Вавилоняне заво-
евали Иудею намного раньше и переселили 
всю еврейскую элиту в Вавилон (Вавилонское 
изгнание) примерно за двенадцать лет до раз-
рушения Первого Храма. Разрушение Второго 
Храма так же не ознаменовало собой утраты 
Иудеей своей политической независимости, и 
окончательное Римское изгнание произошло 
на шестьдесят с лишним лет позднее, после 
восстания Бар-Кохбы. 9 Ава оплакивается 
утрата Храма, но не только. 

Изначально пост 9 ава связывается с гре-
хом разведчиков (подойдя к границам Земли 
Обетованной Моисей послал глав 12-ти колен 
на разведку. Пробыв 40 дней в Земле Израи-
ля, десятеро из разведчиков испугались и ска-
зали, что земля населена великанами, перед 
которыми «мы маленькие, как кузнечики» …и 
только двое хвалили землю. В результате народ 
…запросился обратно в Египет, за что и про-

вел 40 лет в пустыне – прим. А.Э.), посланных 
в Землю Обетованную. Увидели они, что «зем-
ля это прекрасна, течет молоком и медом», но 
побоялись войти в нее. Плакал в ту ночь весь 
народ о крушении своих надежд, плакал на-
прасно и, как сказано в Торе, получил за это от 
Всевышнего причину для дальнейшей скорби 
в этот день. Значит, пост в память о Храме так 
же связан и с Землей Израиля. Да и само это 
название - Земля Израиля, как странно оно 

звучит! Никто не называет сегодня Россию  
землей русских, а Францию - землей франков, 
а у нас до сих пор не смолкают разногласия о 
том, как называть это крошечный кусочек сре-
диземноморского побережья, жизнь на кото-
ром полностью зависит от дождей, падающих 
с неба. Римляне …не ограничились полной 
военной победой, но переименовали страну 
в Палестину (по имени исчезнувшего к тому 

времени племени филистимлян), а ее столицу 
Иерусалим - в город Элия Капитолина. Так, где 
я живу: В Ханаане, Палестине или Земле Из-
раиля? В Иудее или на Западном берегу Иор-
дана? И есть ли у евреев право жить здесь? 

Возникали ли такие вопросы у других на-
родов? …Посредничество между Западом и 
Востоком, защита Европы от татар, всемирная 
отзывчивость русской души и многие другие 
идеи о предназначении России волновали луч-
шие умы, но никто из них не задавался вопро-
сом о связи русских и России. Никто не спра-
шивал: «Какое право у русских жить в России? 
И выгонять оттуда половцев и татар?..» Связь 
с землей у большинства народов ощущается 
естественной, и только смысл существования 

остается загадкой. 
Не то у евреев. Наш праотец Авраам вы-

шел из Харрана, ушел «со своей земли, своей 
родины, из дома своего», чтобы «ходить перед 
Всевышним». Наш праотец Яков ушел со сво-
ей семьей из Земли Обетованной и спустился 
в Египет. Наши предки, вышедшие из Египта, 
не удостоились за грех разведчиков войти в 
Землю Израиля, и все, включая Моисея, умер-

ли в пустыне. Цель евреев как народа была 
известна еще первому еврею Аврааму, а вот 
земля давалась народу во владение только 
при определенных условиях. «Если будешь 
ходить Моими путями, - обещал Аврааму Все-
вышний, - то дам тебе эту землю. Соблюдайте 
Мой завет («брит», союз), и произведу от тебя 
народ многочисленный». Евреи - народ за-
вета. Вначале возник завет, союз Авраама и 
Всевышнего, и только потом появился народ. 
Завет, Тора - вот что превратило беглых еги-
петских рабов в народ, что дало им право на 
Эрец-Исраэль. Цель - «быть царством священ-
ников и народом святым» или, говоря совре-
менным языком, идея этического монотеиз-
ма, преобразования мира по законам добра 
и справедливости была поставлена заранее, 
связь же с Землей Израиля была обусловлена 
выполнением взятых на себя обязательств. 
Храм (а в начале Скиния Завета), в котором 
осознавалось непосредственное Божествен-
ное присутствие, Шхина, и был показателем 
того, что завет действует, что евреи могут рас-
считывать на покровительство Всевышнего и 
что Земля Израиля принадлежит им. Когда же 
невыполнение обязательств евреями пере-
полнило чашу Божественного терпения, то 
Божественному присутствию среди евреев 
наступил конец. Храм разрушился, и Шхина 
больше не снисходила на землю, больше не 
появлялись пророки, непосредственно беседу-
ющие с Всевышним. Завет был заключен на-
вечно, поэтому и народ и его цель остались, но 
поскольку утрата Божественного присутствия 
была явным указанием на то, что условия этого 
завета не выполняются, то утрата Земли Изра-
иля была только вопросом времени. Забвение 
цели, невыполнение своих обязанностей неиз-
бежно приводили евреев и к лишению права 
на землю, хотя, как мы видим, наказание не 
всегда немедленно следует за преступлением. 

Психологам известен феномен, когда че-
ловек может заболеть или даже умереть от 
того, что он утрачивает смысл существова-
ния. То же может происходить и с народами. 
Со многими народам это происходит в период 
исторических катаклизмов, и тогда они исчеза-
ют бесследно. Евреям опасность исчезнуть не 
грозит. Для евреев наказание за утрату цели 
заключается в потере своей страны. 

Сегодня, …по безграничной милости Соз-
дателя, мы вновь долго и трудно овладеваем 
Землей Израиля. Мы не захотели взять ее, 
когда она сама упала нам в руки в 1967 году. 
Не захотели войти в нее, заселить и подгото-
вить восстановление Третьего Храма в наших 

Стена Плача. Франческо Хайес. 
Разрушение Иерусалимского Храма
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Библейские 
праздники
(пост в блоге на портале «Зов Сиона»)

Тимченко Павел Юрьевич - епископ,  
координатор фонда «Эвен-Эзер»

Актуальна ли 
для нас тема Би-
блейских празд-
ников? У христиан 
на этот вопрос 
разные ответы. А 
все потому, что они 
основываются на 
определенных ме-
стах Библии, и тол-
куют их по-разному. 
Наша задача - по-
нять то, что Бог хо-
тел сказать нам и чему хотел научить.

Слово «праздники» на иврите – моадим. 
Моад – по-русски «праздник» и означает «на-
значенное время встречи». Если Бог назначил 
время встречи, то кто есть человек, что может 
вольно отнестись к моадим? Мы не можем 
переназначить время встречи или предложить 
альтернативу. Он - Господин, Он назначает.

Говорят: «А у нас каждый день праздник». 
Нет, это не так, потому что в каждый празд-
ник вкладывается определенный смысл. Это 
может быть Избавление, а может – Грядущий 
Суд. Кстати, в моадим не предусматривается 
никакой праздности, наоборот – внутренняя 
мобилизация. Ведь это назначенное Творцом 
время для встречи. Это духовная ревизия. 
Праздность и Господни праздники - понятия 
противоположные.

Говорят: «Это еврейские праздники». Нет, 
это праздники Господни. Просто евреи сохра-
нили трепетное отношение к ТаНаХу и тради-
ции, основанной на ТаНаХе, и стараются в 
точности исполнять все предписания.

Не перестаю удивляться: христиане празд-
нуют 8 марта и 23 февраля, 1 мая и прочее, 
а праздник Труб или праздник Кущей для них 
не существует. А бывает так, что и осуждают 
тех, для кого праздники Господни священны. 
Причина этого феномена имеет три составля-
ющие: антисемитизм, невежество, безволие.

Антисемитизм: исторически сложилось, 
что из христианства «выкорчевывалось» все 

еврейское. 
Невежество: не хватает здравого смысла понять, «докопаться» до истины. Апостольские на-

ставления о праздниках понимаются в противоположном смысле. Взять, к примеру, Гал. 4:10: 
«Наблюдаете дни, месяцы, времена и годы». Здесь упрек галатам, но за Господни ли праздники? 
Выше (8 ст.) шла речь о жизни в язычестве и служении богам, которые не боги. Эти служения 
имели «священные времена». И вот галаты возвращаются к немощным и бедным началам. Не 
в иудаизм возвращаются, а в язычество. Они в иудаизме и не были. Это как сегодня некоторые 
христиане Масленицу празднуют, наблюдают языческие времена и приметы.

Безволие: даже если все и понятно, то как решиться рубить это «священное дерево» (Суд. 
6:25-28)? Работает девиз: «Все так делали, делают и будут делать, а я кто, чтобы что-то менять?..»

И что мы имеем? Многие не знают того, что праздник Пятидесятницы - день, в который был 
дан Закон, Десять Заповедей. И предстоит большая духовная работа, чтобы «увязать» это собы-
тие с днем сошествия Святого Духа. Мы имеем то, что Пасха празднуется христианами в России 
спустя много дней после Песаха. И самое печальное то, что праздники Господни изменились в 
праздники человеческие. Ис.1:14: «…праздники ВАШИ ненавидит душа Моя…»

Комментарии к посту:

Б.В. - 06.05.2013 в 17:09
Спасибо, Павел Юрьевич! На самом деле как всё перепуталось - еврейское и Божие, христи-

анское и Божие, сколько надо терпения, мужества и веры, чтобы всё поставить на свои места. 
О безволии скажу, что это следствие и корень невежества и антисемитизма. Это для многих 
принцип определения своей позиции в Божьем царстве, к сожалению. И спасибо за откровение 
о том, что Божьи праздники - это места встречи с Ним, это точки отсчёта, это радостно и это очень 
серьёзно. Здесь не до праздности. А про 8 марта - истинная правда. Празднуем. И Пасха наша 
не в день Пасхального седера... Есть о чём подумать.

Alex - 09.05.2013 в 01:31
Послание к Галатам - это предостережение возвращения к иудаизму, всё послание об этом 

говорит. Галатам начали «вешать лапшу на уши» (фразеологизм в значении «обманывать, рас-
сказывать небылицы, намеренно вводить в заблуждение» – прим. ред.) иудеи (или христиане из 
иудеев). И весь вопрос и заключается, чтобы не уделять внимание «преходящему». Хотя, празд-
ники, традиции и т.д. просто остаются в церкви мероприятиями, во время которых собирается 
обычно больше людей, чем в «обычные» дни, что несёт в себе чисто религиозное отношение к 
христианству.

Павел Тимченко - 11.05.2013 в 11:44
Алекс, шалом. Но вам возвращение в иудаизм не грозит, ведь вы в нем не были. А про-

блема галатийских верующих, на мой взгляд, не обращение к закону, а законничество. Здесь 
есть большая разница. Невозможно, оставаясь на законнических позициях, достичь настоящей 
праведности. Но ПРАВЕДНЫЙ верою жив будет. А как определялась праведность? Есть одно ме-
рило - Слово Божие (ТаНаХ, Писание, Тора, ведь тогда еще Нового Завета не было). Но речь не 
об этом, а о праздниках. Каждый из них несет большое пророческое значение. И хорошо знать 
значение не только Пасхи, но и праздника Труб и праздника Кущей. И есть десятки смыслов, 
сокрытых в этих праздниках.

Мне позвонил один радиослушатель на радио (я веду радиопрограммы на russianradio7) и 
сказал: «Я столько лет в церкви и ни разу не слышал, что день, когда народ получил Десять  запо-
ведей и день Пятидесятницы - это один и тот же день». Так кто кому «вешает лапшу»?..

Пост в блоге информационного христианского портала «Зов Сиона», http://callofzion.ru/pages.
php?id=1113 (печатается с сокращением). 

душах и на Храмовой Горе. Главы нашего на-
рода, так же как и те, прежние разведчики 
- главы колен, не захотели сделать это сразу, 
когда была возможность выполнить это, прак-
тически не встречая сопротивления. «Мы ма-
ленькие как кузнечики в глазах мирового об-
щественного мнения, - сказали они, - а весь 
арабский народ - как великан, как мы будем 
с ним воевать?» И тогда история повтори-
лась, и в наказание нам приходится вновь и 
вновь завоевывать Иудею и Самарию, хотя и 
сегодня не обходится без «чудес» или «случай-
ностей» в нашу пользу. Самое время вспом-
нить: «И знай, что не за праведность твою, 
Всевышний дает тебе эту добрую землю во 
владение, ибо народ жестоковыйный ты!» 
(Дварим, Втор.9:6). В 20 веке евреи так же 
грешили взаимной ненавистью, из-за которой 
был разрушен Второй Храм. Но эмансипация 
и ассимиляция, с одной стороны, а Катастро-
фа с другой, грозили уничтожением евреев 
как народа, после чего, возможно, остался 
бы только иудаизм как религиозное течение. 
Этого не случилось. Сионистам светским и 
религиозным, социалистам и ревизионистам 
удалось объединиться с живущими здесь ре-
лигиозными евреями для провозглашения 
государства. Вновь появился стержень нацио-
нальной жизни. Сегодняшнее государство Из-
раиль - это не убежище (в Австралии евреям 
пока безопаснее) и не исполнение заповеди 
о святой жизни в Святой Земле (нигде так гру-
бо не травят религиозных евреев, как в Из-
раиле). Это даже не культурный сионизм Ахад 
ха-Ама - ведь мы не ценим нашу историю и 
отдали арабам на разграбление наши древ-
ности. Но оно дает нам надежду на скорое 
исполнение пророчества, которое мы читаем 
9 ава в книге «Эйха» (одна из книг Писаний 
«Плач Иеремии». Читается 9 ава, из книги 
«Дни траура»): «Будем искать на путях наших и 
проверим, и вернемся к Господу». 

Да, сегодня «разверзли свои пасти враги 
наши». Но можно надеяться, что «кончилось 
преступление твое, дочь Цион, более не будут 
изгонять тебя». Если мы осознаем, для чего 
жить нам в этой маленькой и жаркой стра-
не, с агрессивными соседями и высокими 
налогами, с резервистской службой и лжеца-
ми-политиками, то у нас появятся силы и воз-
можности «быть свободным народом в своей 
стране» («Атиква»). Это и будет та «дорога, что 
ведет к Храму»…

http://asya.rjews.net/philosofia/020725-
9ava.shtml

Приглашаем к диалогу на страницах портала www.zovsiona.ruw
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Новомесячье
«Этот день установил Господь для радости и веселья!» (Пс.118)
«В каждое новомесячье и каждую субботу будет приходить всякая плоть, 
чтобы преклониться передо Мной, сказал Господь». (Ис.66:2)

Если посмотреть на еврейский календарь, 
то  в каждом месяце можно увидеть  «Рош Хо-
деш».  Что же это такое, и почему эти дни счи-
таются особенными?

Рош Ходеш (голова месяца) - начало ново-
го месяца (новомесячье) - считается малым 
еврейским праздником. Приходится на пер-
вый день каждого лунного месяца, за исключе-
нием месяца Тишрей (сентябрь) - главы года.  

Заповедь освещать новомесячья была 
дана Израилю раньше, чем все остальные 
мицвот. Этот праздник связывают с обращени-
ем Бога к Моисею и Аарону, когда еврейский 
народ еще находился в Египте. «И сказал Го-
сподь Моисею и Аарону в земле Египетской, 
говоря: месяц сей да будет у вас началом 
месяцев, первым да будет он у вас между 
месяцами года» (Исх.12:1-2). Освящение Рош 
Ходеш – это основа всех праздников Израиля 
и связанных с ними традиций, поскольку от 
правильного установления Рош Ходеш зависят 
даты всех остальных праздников.

Когда Тора заповедала Израилю освящать 
начало месяцев и первым месяцем устано-
вить Нисан*, она указала также: «Оберегай 
месяц весенний Авив и совершай Пейсах 
Господу Богу своему» (Втор.16:1). Иными сло-
вами, устанавливая начало каждого месяца 
в соответствии с фазами луны, евреи должны 
следить за тем, чтобы Нисан всегда оставался 
весенним месяцем. Лунный год, по которо-
му построен еврейский календарь, на десять 
дней короче солнечного, по которому происхо-
дит смена времен года. С каждым лунным го-
дом каждый праздник смещался бы все даль-
ше и дальше относительно того времени года, 
в которое Бог сказал его отмечать, и через де-
сять лет Пейсах, который является весенним 
праздником, пришелся бы на середину зимы. 

Поэтому Моисей получил на горе Синай 
заповедь: добавлять к некоторым годам допол-
нительный, тринадцатый лунный месяц, ком-
пенсирующий накопившийся сдвиг месяца 
Нисан, сместившегося к зиме. За 19-летний 
цикл в еврейском календаре 7 раз появляется 
тринадцатый месяц (в 3,6,8,11,14,17 и 19-м 

годах). В результате Нисан всегда остается ве-
сенним месяцем.

Способность к вечному обновлению отли-
чает Израиль от других народов. Поэтому ос-
вящение новомесячий и передано в его руки: 
Израиль устанавливает сроки наступления но-
вых месяцев и сам освящается, благословляя 
и освящая их. Это свойство – способность к 
вечному обновлению, которой наделен Изра-
иль, и является гарантией его неистребимости. 
Другие народы поднимаются к высотам свое-
го могущества и, едва достигнув вершины, 
начинают опускаться, гибнут и исчезают. Не 
таков Израиль. После разрушения Иерусали-
ма враги Израиля праздновали победу. И дей-
ствительно, могло показаться, что навеки угас 
свет Израиля. Но прошло семьдесят лет – и 
он вспыхнул вновь. Обновление месяца – это 
вечный знак Израилю, что и его сияние воз-
обновится.

Тело Христово также нуждается в посто-
янном обновлении. Апостол Павел пишет в 
Рим.12:2 ЕНЗ: «Иными словами, не позволяй-
те себе приспосабливаться к меркам олам 
газе (этого мира). Вместо этого непрестанно 
преобразуйтесь через обновление своего ума; 
тогда вы узнаете, чего желает Бог, и согласи-
тесь с тем, что Его желания добры, приносят 
удовлетворение и приводят к цели». Дай Бог 
нам всем услышать от тех, кто нас окружает и 
ещё не знает Христа: «Они другие, они освяще-
ны». Дай Бог нам всем через наше единство и 
взаимную любовь вызвать ревность в Израи-
ле по своему Богу. 

В книге пророка Исаии говорится о значе-
нии Рош Ходеш в будущем – во время Месси-
анского Царства, когда Сам Мессия будет пра-
вить из Иерусалима, с трона Давидова, люди 
будут приходить со всех сторон на поклонение 
Ему. Таким образом, Рош Ходеш будет особым 
днем поклонения. 

*Нисан - вавилонское название месяца Авив.
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